
Буквально несколько 
дней осталось до того, 

как мы оставим 
2023-й в прошлом. 

поэтому самое время 
вспомнить, а что же 

происходило в первом 
наукограде в этом году...

Андрей Зыков: 
«в новогоднюю ночь 
всё должно быть в меру 
и дАй бог, чтобы с утрА вАм 
не понАдобилАсь АптекА»

Cтр. 8

тАтьянА леоновА: 
«сделАно ЗА этот год немАло, 
но впереди у нАс 
ещё больше дел»

Cтр. 4-5

геннАдий Артемьев: 
«я хотел бы, чтобы у нАс 
получилось сделАть 
уникАльный город 
для уникАльных людей»

Cтр. 2-3
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ООО «Хэлзфарм»

● Обнинск
■ ТЦ «Привокзальный», ул. Железнодорожная, 6
■ ТЦ «Дом Для Дома», пр. Маркса, 61
■ ТЦ «МОSТ», пр. Маркса, 71
■ ТЦ «корабль», пр. Маркса, 114
■ Тк «Титаник», ул. Гагарина, 27 а
■ ТЦ «Жемчужина», ул. Гагарина, 37 в
■ ТЦ «Центральный», ул. аксёнова, 17
■ Тк «Аксёново», ул. аксёнова, 18 а
■ ТЦ «курчатовский», ул. Курчатова, 31 а
■ ТЦ «коробейники», ул. Курчатова, 44
■ ТЦ «Обними», ул. Курчатова, 55
■ ТЦ «спутник», пр. Ленина, 137
■ ТЦ «Галерея Пассаж», ул. Энгельса, 9 б
■ Жк «борисоглебский», пр. Маркса, 79
■ Жк «Московский квартал», пр. Маркса, 93
■ Жк «Олимп», пр. Ленина, 219

■ старый город, ул. Ленина,14
■ ТЦ «МАГ», пр. Ленина, 88
■ ТЦ «МАГ», пр. Маркса, 56

● бАлАбАнОвО  ■  ул. Гагарина, 15

● белОусОвО  ■  ул. Гурьянова, 1  
                                  ■  ул. Московская, 82

● бОрОвск  ■  пл. Ленина, 39  
                            ■  ул. Мира, 11

● МАлОярОслАвеЦ  ■  ул. Московская, 14  
                                              ■  ул. Чистовича, 24
                                              ■  ул. Московская, 73

■ ул. Лейпунского, 1
■ пр. Ленина, 79а 

■ пр. Ленина, 97
■ пр. Маркса, 82

Всё для вашего здоровья!
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«Давайте верить в то, что всё загаданное сбудется, и надеяться на то, что всё будет хорошо. Мечты превращать 
в реальность. Дерзать, рисковать, стремиться и делать».
владислав шапша, губернатор калужской области, с.2







 Геннадий Артемьев: 

«Я хотел бы, чтобы у нас 
получилось сделать уникальный 
город для уникальных людей»
В преддверии праздника надо огля-
нуться назад, вспомнить, что было 
сделано, и заглянуть вперёд, чтобы 
оценить перспективы. 
Именно этим мы и занялись с Главой 
местного самоуправления, предсе-
дателем Обнинского городского Со-
брания Геннадием Артемьевым. 
Только говорили мы не о себе, а о на-
шем любимом Обнинске.

ДороГие жители 
КАлужсКой облАсти!

ПозДрАвляю вАс с ГряДущими 
ПрАзДниКАми — новым ГоДом 

и рожДеством Христовым! 

С особым предвкушением мы ждём эти дни, даже 
если не готовы себе в этом признаться. В каждом 
из нас живёт детская радость и надежда на чудо. 
Глядя на разноцветные огни гирлянд, чувствуя запах 
мандаринов, слыша новогодние песни, мы ожидаем 
чего-то необыкновенного и удивительного. 

Мы готовимся и верим. Думаем о близких и 
друзьях. Стараемся простить обиды и вернуть 
долги. Помогаем тем, кто нуждается. Покупаем 
подарки и делаем сюрпризы. 

Давайте верить в то, что всё загаданное сбу-
дется, и надеяться на то, что всё будет хорошо. 
Мечты превращать в реальность. Дерзать, рис-
ковать, стремиться и делать. 

Будьте счастливы!

Губернатор Калужской области 
В.В. ШапШа

ДороГие жители обнинсКА! 
ПозДрАвляем вАс с нАстуПАющим 

новым ГоДом и рожДеством!

Уходящий 2023 год доказал, что сила нашего 
города в сплочённости. Мы объединились, чтобы 
помочь жителям освобождённых территорий, 
которые строят мирную жизнь, и поддержать 
наших защитников на передовой. 

Каждый, от мала до велика, старался внести 
посильный вклад в общую победу: горожане собира-
ли гуманитарную помощь, плели маскировочные 
сети, вязали тёплые вещи, мастерили блиндажные 
свечи, а самые юные жители Обнинска отправ-
ляли бойцам трогательные письма и рисунки. 

Этот год стал временем совместной работы 
на благо России, региона и родного города, време-
нем значимых событий и взвешенных решений.

Обнинску есть чем гордиться! В 2023 году дан 
старт строительству крупнейшего в Европе 
завода по производству радиофармпрепаратов 
на площадке НИФХИ им. Л.Я. Карпова, отремон-
тировано рекордное число дорог, продолжилось 
благоустройство общественных пространств.  

Впереди городу предстоит осуществить мас-
штабные проекты, призванные укрепить успех и 
лидерство Обнинска как наукограда Российской 
Федерации. 

Пусть новый 2024-й станет годом ярких зна-
ковых событий и добрых перемен. Желаем, чтобы 
в каждую семью он принёс здоровье, согласие и 
благополучие! С Новым годом!

Глава городского самоуправления,
председатель Обнинского Горсобрания 

Г.Ю. артемьеВ

Глава администрации города т.Н. ЛеОНОВа

ДороГие Друзья!
Приближается Новый, 2024, год! С ним каждый 

из нас связывает свои надежды, но в то же время 
всех россиян сейчас объединяет одна мечта  – ско-
рейшая Победа.

В первую очередь хотим поздравить наших 
защитников, всех, кто помогает фронту. 

Низкий поклон родителям бойцов. Желаем 
скорейшего возвращения ваших мужественных 
сыновей. Они настоящие герои, которыми гор-
дится вся страна.

Новый год и Рождество Христово, несмотря 
ни на что, приносят в каждый дом мир, тепло 
и уют. Особенно ждут этих праздников дети. 
Юным калужанам хочется пожелать успехов в 
учёбе, осуществления всех планов и заветных 
мечтаний, любви и заботы родителей.

Всем жителям нашей области желаем в но-
вом году побольше светлых и радостных минут, 
здоровья и благополучия. Пусть праздничное на-
строение подольше сохраняется в ваших сердцах. 

председатель Заксобрания Г.С. НОВОСеЛьцеВ 
и депутаты регионального парламента





2024

ГОд ВнуТренней мОбИлИзацИИ
– Геннадий Юрьевич, 2023 год заканчивается, каким он 

был? Хочется услышать не какие-то сухие цифры, а чем 
Вам, как жителю города Обнинска, запомнился этот год?

– Всегда, когда подводишь итоги, оглядываешься назад 
и какие-то важные вещи, которые были в самом начале, из 
памяти стираются. В целом, 2023 год был очень успешным для 
Обнинска. Это – год внутренней мобилизации и в работе, и 
в финансах, и в управленческих вопросах. Ответственность 
колоссальная, потому что каждый понимал, от того, что мы 
делаем здесь, зависит ситуация «за ленточкой». 

Если раньше  позиция людей часто была – моя хата с 
краю  – теперь всё по-другому. Сплотился весь город. Бабуш-
ка-пенсионерка вяжет носки, соседи узнали об этом и стали 
покупать ей пряжу. При этом человек живёт на небольшую 
пенсию, но услышав о сборе средств, она принесла 500 
рублей. Это очень трогательно.

Вы не представляете, сколько всего делают горожане. 
Все без исключения депутаты городского Собрания посто-
янно помогают нашим бойцам. Принимают участие в сборе 
средств для закупки спецтехники и дополнительного обмун-
дирования, в отправке гуманитарных грузов на передовую 
и жителям освобождённых территорий.

Один из последних случаев – ко мне обратились военные 
с просьбой помочь найти лекарства для бойцов из сосед-
него района. Таких препаратов либо нет, либо они страшно 
дорогие. Я рассказал об этом руководителю соцкомитета 
Андрею Зыкову и через день коробки с нужными медика-
ментами были уже здесь, он ещё и половину их стоимости 
оплатил. И такое отношение у всех.

 Что удивительно, депутаты вроде бы публичные люди, 
но в силу своей человеческой скромности они часто не 
афишируют эту деятельность, и горожане даже не догады-
ваются о том, какую колоссальную помощь нашим бойцам 
оказывают избранники народа. 

ФундаменТ для будущеГО — В наСТОящем
– А как чувствует себя наша наука, ведь мы – наукоград?
– Городу есть чем гордиться. Можно сказать, всё сложи-

лось. Если брать из крупных проектов, в НИФХИ им. Карпова 
строится завод по производству радиофармпрепаратов – 
крупнейший в Европе. Только вдумайтесь, 12 миллиардов 
инвестиций! Это в четыре раза больше, чем ежегодные 
собственные доходы города Обнинска. Ну и можно пред-
ставить, какая будет отдача. Растут объёмы производства 
на «Технологии» и «Сигнале», перспективные проекты раз-
рабатываются в ГНЦ РФ - ФЭИ и МРНЦ.

Сейчас разрабатывается стратегия развития Обнинска 
как наукограда, уже представлен промежуточный вариант, 
вносятся коррективы. Я хочу подчеркнуть, что даже если 
бы нам не надо было к январю 2025-го продлевать статус, 
нам всё-равно пришлось бы заняться стратегией, чтобы 
понять, куда двигаться дальше, как развиваться. 

Многим кажется, что для наукоградовского статуса стра-
тегия развития – первостепенна. Нет, главное, чтобы наш 
научно-производственный комплекс расширялся, увеличи-
вался объём высокотехнологичной продукции, чтобы росло 
число учёных и инженеров. И всё это есть в Обнинске. С 
другой стороны, нам надо работать над привлечением на-
учных кадров, чтобы они росли и подготавливались здесь.

– Но это будущее, а что в настоящем?
– Сейчас закладывается фундамент для будущего, о котором 

мы говорим, создавая новую стратегию. Не было бы этих 
инвестиций – не было бы развития Обнинска. Вы посмотрите 
бюджет, в последние несколько лет собственные доходы 
города невелики и большая часть наших финансов – вливания 
из вышестоящих бюджетов. Наглядный пример – ремонт 
дорог этим летом. Вспомните, как весной мы содрогались от 
ужаса и количества ям, ездить по городу было невозможно. 
Спасибо губернатору – область нам выделила средства, и 
проблема была решена. Такого количества отремонтиро-
ванных в городе дорог за год я не помню.

Вспомним «Архипелаги» 22-го и 23-го годов, что мы 
обсуждали? Развитие городской инфраструктуры в рам-
ках проекта создания Международного центра атомных и 
смежных технологий «Обнинск Тех» (МНОЦ АТ). Будущее? 
Нет, сегодня это уже настоящее, проект поддержали на 
федеральном и региональном уровнях.

Конечно, родина Первой в мире АЭС – место «намоленное», 
но ведь надо было проработать детали проекта. И сегодня 
уже ГК «Росатом» говорит, что они заинтересованы, чтобы 
такой центр появился здесь. 

Фактически мы воплощаем в жизнь идею города-универ-
ситета, которая была в первоначальной стратегии развития 
Обнинска. В этом смысле Анатолий Сотников опередил 
время.

с наступающим новым годом!2
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увАжАемые жители 
ГороДА обнинсКА, 

ДороГие КоллеГи, Друзья!
Примите сАмые исКренние 

ПозДрАвления с нАстуПАющим новым 
2024 ГоДом и рожДеством Христовым!

Новогодняя и рождественская пора является для 
всех нас долгожданной и самой любимой. Именно 
этот период наполнен особенной атмосферой 
ожидания чуда, теплотой и искренностью близких 
людей, надеждами на новые свершения и верой в 
светлое будущее!

Давайте в новый год мы возьмём с собой только 
лучшие воспоминания и самые положительные 
эмоции от прожитого, а всё остальное оставим 
в уходящем году! Пусть 2024 год откроет всем 
нам большие возможности, станет годом новых 
блистательных достижений и творческих успехов, 
наполнит жизнь каждого радостью, счастьем и 
гармонией.

Желаю всем прекрасного праздничного настро-
ения, крепкого здоровья, процветания 
и благополучия, неиссякаемой энергии 
для новых побед, ярких радостных 
событий и впечатлений!

Генеральный директор 
аО «ГНц рФ - ФЭИ» 

а.а. ЛебеЗОВ

ДороГие ГорожАне!
ПозДрАвляем вАс с нАстуПАющим 

новым ГоДом!

Этот во многом не простой для каждого из нас 
год уходит в историю, а на пороге стоит новый. 
Несмотря на все трудности, 2023-й нами прожит 
достойно, практически все поставленные задачи 
успешно выполнены.

Надеемся, что та огромная энергия, с которой 
трудился и добивался успехов каждый сотрудник 
НПО «Тайфун», не пропала даром, а принесла пользу 
первому наукограду, его развитию и процветанию.

Желаем жителям Обнинска исполнения всех 
желаний, душевного тепла, гармонии, удачи во 

всём и, конечно, крепкого здоровья. 
Пусть грядущий год принесёт каждо-
му успех и достаток и озарит наши 
лица добрыми улыбками.

С праздником вас, дорогие обнинцы, 
счастливого Нового года и Рождества!

Коллектив НпО «тайФуН»

увАжАемые ГорожАне!
ПозДрАвляем вАс с новым 2024 ГоДом 

и светлым ПрАзДниКом 
рожДествА ХристовА!

Новый год – один из самых любимых и долго-
жданных, радостных и душевных праздников. С 
раннего детства мы связываем его с верой в чудо, 
в то, что станут реальностью самые заветные 
мечты. Давайте совершать хорошие поступки, 
говорить близким тёплые слова, проявлять за-
боту, уважение и поддержку.

В преддверии Нового года желаем, чтобы всё 
то, что огорчало вас, осталось в прошлом, а 
всё хорошее нашло своё продолжение в году на-
ступающем. Мы способны добиться того, что-
бы наступающий год стал для всех нас годом и 
новых возможностей, и новых достижений. Все 

планы мы выполним, всё у нас 
получится!

Коллектив НИц 
«Курчатовский институт» – 

ВНИИраЭ








СТаТуС наукОГрада как знак качеСТВа
– А каков реальный шанс у Обнинска стать «Оксфордом»?
– Я думаю, что он им не станет никогда, потому что мы –

Обнинск. Что такое город-университет? Каждый это понимает 
по-своему. Только из одних студентов Обнинск состоять 
никогда не будет, никуда не денутся наши предприятия, науч-
но-производственный комплекс, которые тоже нуждаются в 
обновлении кадров. Да, здесь будут заниматься подготовкой  
и переподготовкой специалистов для атомной отрасли. И 
встаёт вопрос – кто их будет учить и как привлечь ведущих 
профессоров? Одной зарплатой «отделаться» не получится. 
Значит, город должен быть очень привлекательным, здесь 
должно быть комфортно работать и жить.

И именно этот вопрос мы обсуждали на конференции 
в Дубне. Там говорилось, что в городах с высоким научно-
технологическим потенциалом  надо создавать  комфор-
тные условия для жизни. Мечта постепенно превращается 
в реальность. Недавно премьер-министр страны Михаил 
МишуСтин подписал постановление, согласно которому 
наукограды будут в приоритетном порядке получать финан-
сирование по программе «Комфортная городская среда». 

– Я понимаю, что сейчас мы все ждём механизмов, что-
бы понять, как будет работать эта программа, ведь 
Обнинск и в прошлые годы всегда получал федеральные 
деньги на благоустройство, так что для нас изменится?

– На федеральный конкурс по малым городам в прошлом 
году мы подавали проект по благоустройству набережной реки 
Протвы, нам отказали в финансировании. Теперь такого не 
будет. Конечно, разработки механизма ждут все, чтобы понять 
какие проекты будут рассматривать, сколько денег выделять. 
Но здесь важно и другое. В последние годы по наукоградовской 
программе суммы выделялись незначительные, теперь госпо-
литика в отношении таких городов меняется. Статус уже сам 
по себе знак качества, нам не надо никому ничего доказывать.

Мы создаем место, где комфортно жить. Чтобы привлечь 
молодёжь, нужна спортивная инфраструктура, инфраструк-
тура развлечений, хорошая «социалка». Второй корпус во-
семнадцатой школы, который сдали в этом году, – гордость 
всего города! Частная медицина у нас хорошая, надеюсь, 
что и государственная «подтянется». Сейчас в КБ №8 идут 
ремонты, приходят новые врачи и появляется надежда.

И один из самых важных моментов – город должен быть 
безопасным. Понятно, мы не можем доплачивать «силовикам», 
но мы можем сделать так, чтобы Обнинск был «перекрыт» 
видеокамерами. Более сотни камер видеонаблюдения 
появилось в этом году в наукограде. Таким образом пре-
ступления предупреждаются. Появляется уверенность, что 
нарушители порядка не уйдут от ответственности.

В идеале хотелось бы, чтобы у нас получилось сделать 
уникальный город для уникальных людей. Вспомним, ста-
новление Обнинска, талантливейшие люди – Лейпунский, 
Бондаренко, курчатов, Зедгенидзе, Цыб и многие-многие 
другие. Было бы здорово, чтоб сюда снова приезжали такие 
же талантливые люди и оставались здесь навсегда.

«еСлИ ВСё пОлучИТСя, неСмОТря                              
на ВызОВы, СлОжнОСТИ, прОблемы,                            
у ОбнИнСка еСТь перСпекТИВа»

– Геннадий Юрьевич, это очень хорошо, что у нас стро-
ятся новые школы, но что делать со старыми? Десяти-
летиями стоят обшарпаные актовые залы, не функцио-
нируют бассейны. Сегодня в государстве свободных денег 
нет, быть может, надо создавать какую-нибудь городскую 
программу и потихонечку ремонтировать эти объек-
ты. Вспомните, когда открылась 17-я школа, какой бум 
желающих там учиться был. И дело даже не в том, что 
это новый микрорайон, просто это была первая красивая 
образовательная организация, куда хочется приходить.

– Что мы можем? За счёт своих бюджетных средств сразу 
навести порядок во всех школах город не в состоянии. Не 
буду скрывать, денег просто не хватает. Когда появляются  
условно свободные финансы, идёт жёсткая дискуссия: одни 
считают, что их надо отдать на ремонт школ, другие – привести 
в порядок дороги, третьи – обеспечить детей бесплатным 
горячим питанием. Всё это вопрос приоритетов, поэтому 
депутаты и выбирают наиболее острые темы.

Посмотрите, какие у нас успехи в образовании. Средний 
балл по ЕГЭ выше, чем по России. В этом году Калужскую 

область на заключительном этапе олимпиады школьников 
представляло 27 ребят, победителями и призёрами ста-
ли 9 человек, 7 из которых – обнинцы. Но в школах остро 
стоит вопрос обновления кадров, и депутаты единогласно 
поддержали и выделение средств на доплаты молодым 
преподавателям, стипендии «целевикам», и увеличение 
компенсации за наём-поднаём жилья. 

Давайте вернёмся на 5 лет назад, когда Президент пред-
ложил идею нацпроектов, государство сделало упор в том 
числе на образование. Помните, у нас были очереди в дет-
ские сады? Туда даже по знакомству попасть невозможно 
было. Начали строить сады, и эта проблема «ушла». Поя-
вился нюанс с яслями, решили. Следующая тема – школы. 
Три новые школы за несколько лет построены в Обнинске. 
Вроде бы вопрос закрыт, но останавливаться нельзя, так 
как скоро и их не будет хватать. Дальше на федеральном 
уровне появилась программа капремонта уже имеющихся 
образовательных организаций. 

Ну и, конечно, за деньги надо биться. Например, возьмём 
проект международного образовательного центра «Обнинск 
Тех». Вроде бы к школам никакого отношения этот проект не 
имеет. На самом деле, это не так. Ведь дети должны где-то 
учиться, прежде чем стать талантливыми студентами. По-
этому в программе развития инфраструктуры учитывались 
и дороги, и капремонты, и строительство гостиниц, спор-
тивных сооружений. Примечательно, что об этом говорим 
не только мы, но и регион, потому что область – участник 
этого процесса и она заинтересована в развитии каждого 
муниципалитета, особенно такого, как Обнинск. Уверен, у нас 
всё получится, несмотря на вызовы, сложности, проблемы, 
у Обнинска есть очень хорошие перспективы.

рабОТаТь для людей
– Не могу не спросить о транспортной реформе. 

«Стерпится-слюбится» пока что не произошло. Про-
белы остались. Как вы видите разрешение ситуации? 

– По маршрутной сети точно можно сказать, что она пока 
сделана не до конца и её надо корректировать. Например, 
новая остановка на ул. Калужской возникла по обращению 
жителей, в следующем году будет построено ещё несколько 
остановочных павильонов. Большие надежды на запуск мар-
шрутов 4А, 4Б – это будет большое кольцо, а 9А и 9Б – малое.

– А напротив «Оздоровительных бань», где как раз 
продают льготные проездные, остановка не просится?

– Мне кажется, в этом случае не остановки надо строить, 
а размещать пункты продажи проездных, чтобы они были 
доступными для людей. Ведь именно о них мы должны думать. 

В 2023 году на Горсобрании в рамках контрольного часа 
два раза рассматривали вопрос транспорта. Благодаря Фе-
дерации и области мы получили собственные автобусы. 
По большому счёту, если бы они всегда вовремя ходили, у 
горожан претензий, наверное, не было бы. 

«я был бы СчаСТлИВ,                                                
еСлИ 2024 СТал бы ГОдОм пОбед»

– Что Вы можете пожелать обнинцам в преддверии 
праздника?

– Прошлый год – год внутренней мобилизации. Я очень 
надеюсь и был бы счастлив и думаю, что другие тоже, если 
следующий 2024-й стал бы годом побед. Главное, что сейчас 
нужно, и для этого мы все, прежде всего, должны объе-
диниться – поддержка нашего Президента. Ведь победа 
владимира владимировича ПутинА на предстоящих вы-
борах – это победа всей России. Это залог дальнейшего 
развития страны, региона и нашего любимого Обнинска.

Если честно, у меня пока нет даже ощущения праздника. 
Но на Рождество мы всей большой семьёй обязательно 
соберёмся за праздничным столом. Сказка? Я обязательно 
создам её для детей и постараюсь одеться в новогодний 
костюм и сделаю им подарок, чтобы они подольше верили 
в новогоднее чудо.

Но я хочу сказать не столько о праздниках, сколько о 
буднях. Ведь по большому счёту неважно, как уберут снег, 
как ходят автобусы, идёт дождь или нет, главное помнить, 
что мы – люди. И единственное, что мы можем делать, где бы 
мы не жили, в каких бы тяжёлых условиях не находились – 
просто любить друг друга. Наверное, это и есть счастье. И 
этого я желаю всем нашим горожанам.

Беседовала Евгения Никитина

проект набережной реки протвы.
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обнинск – всегда в лидерах
конец года – прекрасное 
время для того, чтобы огля-
нуться назад и подвести ито-
ги. если же говорить о жизни 
Обнинска, то кому же делать 
это, как не первым лицам го-
рода. 
поэтому мы предлагаем вам 
интервью с главой администра-
ции города татьяной леоновой.

ДороГие 
обнинцы!

Примите сАмые исКренние 
и Душевные ПозДрАвления 

с нАстуПАющим новым ГоДом 
и рожДеством! 

Именно они погружают нас в атмосферу вол-
шебства и чудес, когда сбываются наши самые 
заветные мечты и желания. 

Грустные и горестные моменты 2023 года пусть 
уйдут в прошлое, а самые лучшие и приятные 
воспоминания согревают теплом. 

Пусть Новый год подарит вам благополучие, 
исполнение заветной мечты, укрепит веру в 
будущее, а успех сопутствует всем вашим на-
чинаниям всегда и во всём. 

Желаю вам терпения, добра, 
счастья и, конечно же, здоровья.

С Новым 2024 годом!

Валерий ЛеВчеНКО, 
директор ЭНИмц 

«моделирующие системы»

увАжАемые жители 
ГороДА обнинсКА!

Примите сАмые тЁПлые и исКренние 
ПозДрАвления с нАстуПАющим 

2024 ГоДом и рожДеством!

Из года в год Обнинск становится лучше, рас-
тёт и развивается. Всё это благодаря людям, 
стремящимся изменить жизнь к лучшему и по-
нимающим, что всё зависит от них самих. По-
прежнему, название нашего города ассоциируется 
с наукой. Успехи и достижения города – это во 
многом заслуга поколения, заложившего основы 
его сегодняшнего благополучия и пронёсшего лю-
бовь и преданность городу через всю свою жизнь. 

Уходящий 2023-й не уставал проверять всех 
нас на прочность. Так пусть грядущий год при-
несёт нам стабильность и успех. Пусть с боем 
курантов останутся в прошлом все невзгоды, 
а новый год подарит благополучие, сохранит и 
умножит всё то, что достигнуто. 

Желаем каждому из вас крепкого здоровья. Пусть 
мир и покой царят в каждой семье, 
а удача сопутствует на жизнен-
ном пути!

анатолий раЗбаШ, 
генеральный директор 

ЗаО «циклотрон»

ДороГие ГорожАне!
от всей Души ПозДрАвляю вАс 

с нАстуПАющим новым 2024 ГоДом 
и рожДеством Христовым!

Уходящий год прожит достойно, ведь в непро-
стые периоды острее понимаешь, что благополу-
чие не приходит само по себе, оно достигается в 
результате упорного труда и личных свершений, 
стремления обязательно реализовать наме-
ченное. Из этих достижений, успехов и счастья 
каждого человека складывается процветание 
и благополучная жизнь города, области и всей 
нашей страны.

Пусть грядущий год будет таким, каким мы 
сами его сделаем, и, обязательно, комфортным 
для каждого, ярким, творческим, эффективным, 
полным радостных событий и приятных сюрпризов! 

Счастья, здоровья и благопо-
лучия вам в Новом году!

Леонид КатухИН, 
генеральный директор 

ООО «аэроФильтр»

прО науку И прОИзВОдСТВО 

– Татьяна Николаевна, если вернуться к началу года, 
то в январе был дан старт строительству завода ра-
диофармпрепаратов на площадке НИФХИ им. Карпова. 
Расскажите, пожалуйста, подробней об этом событии и 
значении для Обнинска, а заодно, как там сейчас обстоят 
дела на стройплощадке?

– Предприятие строится полным ходом! В 2025 году уже 
будет запущена двадцать одна линия по производству радио-
фармпрепаратов. Это очень важное событие, потому что 
Обнинск доказывает в очередной раз, что наукоград – это 
центр высокотехнологичного производства и поддержа-
ния технологического суверенитета нашей страны. А для 
города – это возможность всегда быть в лидерах. 

– И для этого у Обнинска очень много возможностей, 
поскольку наши НИИ и НПП традиционно отмечаются 
среди лучших в своих отраслях.

– Совершенно верно. Вот недавно тоже подводил итоги 
коллектив ОНПП «Технология» им. А. Г. Ромашина (входит в 
Госкорпорацию «Ростех»). Мы вместе с губернатором ка-
лужской области владиславом шАПшой вручили награ-
ды за выдающиеся успехи сотрудникам предприятия. Они 
огромные молодцы, потому что сейчас «Технология» стала 
самым крупным нашим предприятием – 3 000 сотрудников. 
По численности они обогнали даже наше градообразую-
щее предприятие – АО «ГНЦ РФ-ФЭИ». И по прибыли они 
тоже первые – 12 миллиардов рублей в этом году! Это ещё 
один наш флагман, который в прямом смысле защищает 
наш суверенитет, и не только технологический. Но и ФЭИ 
не отстаёт. Там сейчас в рамках проекта «Прорыв» созда-
ются новые реакторные установки, новые технологии. А 
в нашем медицинском радиологическом центре открыты 
современные лаборатории, практически завершено стро-
ительство нового комплекса. 

прО ОбразОВанИе

– Наши НИИ и заводы – это только одна сторона медали. 
Ближе к концу уходящего года на городском, региональном, 
федеральном уровнях активно обсуждалось создание в 
Обнинске образовательного кластера «Обнинск Тех». 
Расскажите об этом подробнее.

– Завод радиофармпрепаратов – это, можно сказать, уже 

сегодняшний день нашей науки. А «Обнинск Тех» – это день 
завтрашний. Наукоград может развиваться только, когда 
есть подпитка новыми молодыми кадрами. А Обнинск мо-
жет эти кадры готовить не только для города, для региона 
или для всей страны, но даже и для всего мира. Поэтому 
создание международного научно-образовательного центра 
подготовки мировой инженерной элиты «Обнинск Тех» об-
суждалось и на стратегической сессии ГК «Росатом», об этом 
же Алексей ЛихАчёв докладывал Президенту владимиру 
Путину. Сейчас уже ведётся большая работа, разрабатыва-
ется план развития территории ИАТЭ НИЯУ МИФИ, на базе 
которого будет создан «Обнинск Тех». Также определится, 
подготовку каких именно специалистов нужно проводить 
в приоритетном порядке.

прОВал ГОда

– Провалом года в прямом и переносном смыслах можно 
считать ситуацию с очистными. Практически весь год 
горожане нюхают не самые приятные запахи и конца 
этому не предвидится?

– Да, в этом году произошла ужасная ситуация: 10 про-
валов на хозфекальном коллекторе! Огромное количество 
глины, песка и мусора попало в очистные. А там живой 
организм, активный ил, и вдруг его просто засыпают гли-
ной, песком – и он погибает. А если он погибает, то мы 
получаем и запах, и всё остальное. Сейчас мы договори-
лись с компанией «Русатом инфраструктурные решения», 
что ремонт хозфекального коллектора они постараются 
сделать за один год, а не за два. Я прекрасно понимаю, 
что это очень некомфортно и это не соответствует уровню 
наукограда, но я думаю, что уже в следующем году мы 
почувствуем разницу. 

прО ТранСпОрТ

– Одним из значимых событий уходящего года стала 
транспортная реформа. Много было «сломано копий» 
и сказано слов, в том числе и нелестных. А что можно 
сказать об её итогах на данный момент?

– Нами было закуплено 92 новых автобуса, 82 из них – на 
газомоторе. Транспорт экологически чистый и оборудован 
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современными цифровыми сервисами. Также мы сделали 
остановки на ул. Звёздная и на СНТ «Протва». А сейчас очень 
важно довести транспортную реформу до оптимального 
состояния. Для этого нужны кольцевые маршруты – это, 
прежде всего, 4А и 4Б. Для них, в частности, уже сдела-
ны ещё две остановки на ул. Калужской. После 10 января 
автобусы пойдут. А пока мы продолжаем принимать на 
работу водителей, они нам очень нужны! 

Про мигрантов

– Татьяна Николаевна, по официальным данным, по-
ток мигрантов в Калужскую область за год снизился на 
49%, как и количество преступлений, совершённых ино-
странцами. Но людей всё равно продолжает волновать 
эта тема.

– В этой сфере прослеживается два направления рабо-
ты. Первое – охрана порядка, чтобы люди, которые сюда 
приезжают, не нарушали российское законодательство. И 
каждую неделю из города и за пределы РФ выдворяется 
большое количество нарушителей. А второе направление  – 
адаптировать тех, кто приезжает, чтобы честно работать 
и исполнять все законы и обязанности граждан Россий-
ской Федерации. В частности, администрацией проведена 
большая работа вместе с ОМВД и военкоматом, в итоге 
которой было поставлено на воинский учёт много миг-
рантов, ставших гражданами РФ. И более 50% из тех, кто 
будет призываться на военную службу, это новые граждане. 

А если говорить об адаптации, то начинать надо с детей. 
И, кстати, в этом году лицей «Держава» выиграл конкурс 
«Лучшая муниципальная практика». Совокупный выигрыш 
лицея составил более миллиона рублей! На эти средства 
лицей сможет доработать серьёзное цифровое решение 
по работе с детьми-инофонами, которые нуждаются в осо-
бой адаптации. Что поможет этим детям влиться в нашу 
среду, уважать наши традиции и разделять наши ценности. 
Лучшие практики по адаптации мы будем транслировать 
и на другие школы, и обязательно поддержим.

Про благоустройство и дороги

– Недавно Михаил Мишустин подписал документ о том, 
что наукограды будут получать федеральные средства 
на благоустройство в приоритетном порядке. Так, что 
же удалось в Обнинске сделать за 2023 год? 

– Да, в прошлом году Обнинск победил со своей заявкой 
в конкурсе Минстроя на лучший проект создания ком-
фортной городской среды в исторических поселениях и 

малых городах. Благодаря этому в следующем 
году мы завершим реконструкцию территории 

Репинского оврага. А в этом году проведе-
но благоустройство территории возле Дома 

учёных, и там уже запланированы новогодние 
мероприятия. А ещё благоустроен сквер им. 

Кудрявцевой, и за это большое спасибо ФЭИ! 
– Говоря о благоустройстве, нельзя обойти 

стороной ремонты дорог. Что удалось?
– В уходящем году в Обнинске мы отремонти-

ровали беспрецедентное количество дорог – пра-
ктически 13 километров или почти 125 тысяч кв. м 

дорожного полотна на двадцати шести участках. Это 
почти вдвое больше, чем в прошлом году. Масштабный 

ремонт дорог удалось выполнить благодаря нацио-
нальному проекту «Безопасные качественные дороги» 

и финансовой поддержке из областного бюджета. Также 
спасибо региону, который выделил деньги для того, 

чтобы сделать дороги в Старом городе. А в городском 
бюджете на ремонт дорог удалось перенаправить средст-

ва, сэкономленные после концессионного соглашения. И 
думаю, что в этом есть и большая заслуга неравнодушных 
жителей, которые всегда подскажут, какие дороги надо 
делать в приоритетном порядке. 

Про неравнодушных жителей

– Если говорить о неравнодушных жителях, то надо 
вспомнить и о программах благоустройства по линии 
ТОС…

– Они просто умнички! Ведь это очень непросто объ-
единить людей и определиться, какую территорию надо 
делать в первую очередь и какие работы провести. И по-
этому мы постоянно поднимаем сумму в бюджете на эту 
статью. Сначала мы выделяли 25 млн руб., потом – 28 млн, 
в прошлом году у нас было 30 миллионов, а в следующем 
году на ТОСы будет выделено 40 млн руб. Это вполне при-
личные средства и возможность сделать новые парковки, 
или тротуары, или освещение, или детские площадки – 
то, что нужно жителям. По программам инициативного 
бюджетирования, то есть также по инициативе жителей, 
появились две новые детские площадки на ул. Калужская, 
13-15 и Энгельса, 34. 

– И ещё одна тема для неравнодушных горожан – под-
держка семей участников СВО.

– Безусловно! И за этот год было сделано очень много. 
Задача администрации была и остаётся – поддерживать те 
семьи, которые сейчас остались без своих мужчин. Но я 
хочу сказать огромное спасибо всем волонтёрам. Каждый 
помогал, как мог: плели маскировочные сети, вязали носки, 
собирали и отправляли гуманитарную помощь и деньги, 
необходимые для закупки снаряжения и оборудования. 
Все эти дела очень объединили горожан, собственно, для 
этого и нужна эта работа. Она важна не только для наших 
ребят, но и для тех, кто остался их ждать и верит, что они 
вернутся живыми и здоровыми, потому что мы за них бо-
леем и поддерживаем всем, чем можем!

– Татьяна Николаевна, ваши новогодние пожелания 
жителям Обнинска.

– Сделано за этот год немало, но впереди у нас ещё 
больше дел. Поздравляю всех с наступающим Новым годом! 
Проведите каникулы интересно и с пользой, а я желаю всем 
счастья, здоровья и новых интересных планов и побед!

Дорогие Друзья!
КоллеКтив Компании 

SINTEC Group 
позДравляет вас 

с наступающим новым 2024 гоДом 
и рожДеством!

Пусть весь следующий год станет для вас 
годом стабильности и согласия, плодотворной 
и созидательной работы, новых возможностей, 
профессиональных достижений и сбывшихся на-
дежд, годом гармонии, радости, удачи и, конечно, 
побед.

Желаем в новом году воплощения в жизнь самых 
амбициозных идей и проектов, осуществления 
всего задуманного.

Пусть любовь родных и 
близких бесконечно раду-
ет вас и наполняет сердца 
теплотой и праздничным 
настроением в Новый год 
и просто каждый день!

Дорогие 
Друзья!

Незаметно и неумолимо приближается очеред-
ной Новый год. Мы часто настолько погружены 
в дела и заботы, что не замечаем ничего вокруг. 
Остановитесь на минуту, чтобы полюбовать-
ся зажжёнными свечами, насладиться запахами 
ели и мандаринов, ощутить волшебство этого 
восхитительного праздника!

Мы желаем всем удачи и везения, новых от-
крытий и светлых событий, смелых замыслов и 
честных побед. Пусть коллеги, друзья, любимые 
и близкие люди радуют вас своим пониманием и 
поддержкой, надёжным плечом и верной рукой. 

Будьте здоровы! Будьте счастливы!

с новым гоДом!

Рахимджан Розиев, 
руководитель 

Альянса компетенций 
«Парк активных молекул»

Дорогие 
горожане!

от всей Души позДравляю 
вас с новым гоДом 

и рожДеством! 

Эти светлые праздники особенно дороги 
нашему сердцу. Они согревают нас теплом до-
машнего очага, вниманием и добротой родных 
и близких людей, приносят веру и надежду на 
хорошее будущее.

Мы живём в городе передовой научной мыс-
ли, воплотившей последние достижения науки 
и техники. Перед городом стоят важные госу-
дарственные задачи и, благодаря таланту и 
труду наших горожан старшего поколения, а 
также молодого поколения, которое хранит и 
умножает традиции основателей города, нау-
коград справляется с ними. 

Желаю исполнения новогодних желаний, а 
также творческих успехов, взаимопонимания с 
коллегами и близкими людьми, здоровья и мира.

Будьте счастливы в новом году!

Роман АнцифеРов, 
депутат обнинского 

Городского Собрания, 
учредитель 

ооо «РусЛифт-обнинск» 

Материал подготовила М. Воронцова
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2023: 
Это Обнинск, детка!
буквально несколько дней осталось до того, как мы перелистнём стра-
ничку и оставим 2023-й в прошлом. Поэтому самое время вспомнить, 
а что же происходило в обнинске. город – как большая семья, где ру-
гаются, мирятся, сталкиваются с трудностями и преодолевают их. всё 
это было и в первом наукограде, жители которого всегда готовы отстаи-
вать свои права и делать так, чтобы жизнь в городе становилась лучше.

Дорогие
обнинцы!

позДравляем вас 
с наступающими празДниКами –

новым гоДом 
и рожДеством!

Пусть они принесут в вашу жизнь добро, бла-
гополучие, счастье! Пусть всё то, что радовало 
вас в уходящем году, непременно найдёт своё 
продолжение в году наступающем. 

Желаем вам новых свершений и успехов во 
всех начинаниях, чтобы ваши дела всегда шли 
только в гору, а вера в лучшее никогда не поки-
дала. Искренне надеемся, что с наступлением 
2024 года в каждый дом и в каждую семью войдёт 
большое человеческое счастье!

Коллектив группы 

компаний «ПоЛЁт»

Дорогие 
горожане! 

серДечно позДравляем вас 
с приближающимся 2024 гоДом 

и светлым празДниКом 
рожДества Христова! 

2023 год был для всех непростым, но впереди 
Новый год. Мы верим, что он будет действи-
тельно лучше. Пусть он станет для вас годом 
новых успехов и достижений, годом свершивших-
ся надежд и исполнившихся желаний! Пусть он 
подарит вам, вашим родным и близким весёлый 
смех детей, мир и благополучие! 

Пусть наступающий год воплотит в жизнь 
все мечты и надежды, а каждому нашему доброму 
начинанию будет сопутствовать успех! А кол-
легам, которым в новогоднюю ночь предстоит 
исполнять свой профессиональный долг в боль-
ницах и на «скорых», особые тёплые и искренние 
слова поздравления. 

Коллектив сети 
Стоматологических 
центров «ЖемчуГ»

Дорогие 
Друзья!

примите исКренние позДравления 
с наступающим новым гоДом 

и рожДеством Христовым 

от КоллеКтива торговой сети «буКет»! 

Эти праздники – самые любимые для всех нас. 
Они наполнены яркими событиями, неповторимой 
теплотой и особенной энергетикой. Мы встре-
чаем их с радостью и надеждой, подводим итоги 
и строим планы на будущее. 

Желаем здоровья, счастья, добра и тепла каж-
дому из вас! Пусть в ваших се-
мьях всегда будет достаток и 
благополучие, а наступающий 
год бережно сохранит все се-
мейные традиции и принесёт 
в каждый дом любовь, удачу 
и успехи в делах

Концессия —                               
не Панацея от всех бед

К передаче «ресурсников» в арен-
ду на 16 лет горожан готовили давно. 
Поэтому в последних числах декабря 
2022-го ни для кого не стало неожи-
данностью, когда на сцену вышел кон-
цессионер, обещая лучшую жизнь и 
многомиллионные вливания. О том, 
что бесплатный сыр бывает только 
в мышеловке и горожанам придётся 
расплатиться с «благодетелем», пред-
почитали не думать, и в марте концес-

сионное соглашение торжественно 
подписали.

Тут началась настоящая чехар-
да. Этим летом провалов хоз-
фекального коллектора было 
столько, что обнинцы сбились со 
счёта. Стоки потекли по дороге 
и затопили подвалы домов на 
улице Энгельса. И по городу рас-
пространился удушающий запах. 
Правда, сам концессионер, когда 
в сентябре позвал журналистов 
подышать ароматом очистных, за-
верял, что их вонь заканчивается в 
Старом городе, в остальном амбре 
виноваты другие.

В этом году засорилась канализация 
и в новом микрорайоне – Заовражье. 
Оказалось, что сети там частные и к 
концессионеру никакого отношения 
не имеют. Пока власти заверяли людей, 
что фекальный запах, конечно, дело 
неприятное, но неопасное, обнинцы 
со свойственным им юмором дали ещё 
одно название любимому городу – во-
нюкоград.

Не успели утихнуть страсти вокруг 
смрада, как пришло время утверждать 
тарифы на коммуналку и, оказалось, 
что в Обнинске они будут выше, чем у 
соседей, так как надо перестраивать 
коллектор. В общем, концессионного 
чуда не случилось, и за модернизацию 
инфраструктуры, как и предупреждали 
скептики, расплачиваться предстоит 
горожанам.

новые маршруты                            
не «зашли» горожанам?

Ещё одна проблемная тема – транс-
портная реформа. В январе Высшая 
школа экономики представила про-
ект новой маршрутной сети. Эксперты 
избавились от «колец» и «выпрямили» 
маршруты, «сломав» привычные транс-
портные связи. Обнинцы молча терпеть 
такого не стали и начали жаловаться 
во все инстанции. А слово «автобус» 
из долгожданного эталона качества 
превратилось в ругательство. В августе 
покататься в общественном транспорте, 
чтобы снять недовольство, пришлось 
даже сити-менеджеру первого науко-
града Татьяне ЛеОнОвОй. Ситуацию 
не спасали и бесплатные пересадки. 
Кому они нужны, если раньше из точки 
А в точку Б можно было доехать за 15 
минут, а теперь и за час не доберёшься?

Власть держала оборону, называя 
происходящее «переходным про-

цессом», а горожане поносили 
чиновников, которые не хотят 
их слышать и предлагают ездить 
чуть ли не через Кривское. 

Пришлось мэрии ослабить 
хватку и перекроить четвёр-
тый маршрут, сделав его «коль-
цевым», как и востребованную 

«девятку». Однако закрывать тему 
пока что рано, посмотрим, изме-

нится ли ситуация 10 января, когда 
новые «четвёрки» выйдут на линию.  
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медицинсКие страсти
Естественно,  не могла остаться незамечен-

ной и отрасль здравоохранения. КБ №8 – уже 
давно в Обнинске притча во языцех. Но, ког-
да в феврале горожане узнали, что медикам 
задержали зарплату, стали поговаривать, что 
очередное дно пробито. 

Но так казалось зимой, в октябре очеред-
ной скандал случился из-за того, что в Поли-
клинике на пр. Ленина «проспали» начало 
отопительного сезона. Руководство больницы 
«переводило стрелки» на подрядчика, ведь 
радиаторов в здании просто не было. Ме-
дики и пациенты утеплялись, однако это не 
помогало. Вмешаться пришлось области и 
худо-бедно батареи «запустили».

В феврале руководство КБ №8  в очеред-
ной раз озвучило крамольную для горожан 
идею  – избавиться от филиалов детской по-
ликлиники и переселить всех педиатров в об-
новлённую Центральную детскую поликлинику 
на пр. Ленина. Начать решили с филиала на 
ул. Энгельса, 10. Такую рокировку объясняли 
благой целью – заботой о людях, мол, здание 
не соответствуют СанПинам. Горожане ноу-хау 
не оценили и пообещали грудью защищать 
филиал, начав с обращения в СК РФ, поэтому 
идею спустили на тормозах.

Ещё одно медицинское волнение было 
связано с переприкреплением. Всё дело в 
том, что КБ №8 перешла на ведомственную 
программу, и базы «слетели». Граждане по 
несколько раз ходили в страховые ком-
пании, чтобы их «увидели» в больнице и 
даже  обещали организовать флешмоб 
#ЯнеприкреплёнКБ8.

Долгожданные ремонты поликлиник, 
которые должны были завершиться в 
этом году, затянулись. Сенатор АрТА-
мОнОв смог выбить дополнительные 
средства для наукоградовской медици-
ны. Поэтому в Центре профпатологии 
и Центральной детской поликлинике 
увеличили объёмы работ. Руководство 
КБ №8 надеется, что денег «подкинут» и 
Поликлинике №1. Ведь, как оказалось, для 
того, чтобы по-хозяйски привести её в по-
рядок, средств катастрофически не хватает.

ремонт туннеля —            
эПохальное событие

Кстати, за помощью к БАСТрыкину в 2023 
году горожане обращались нередко. Сначала 
руководителя Следственного комитета РФ за-
интересовали ужасающие кадры обнинской 
«подземки». Горожане хорошо знают, что там 
можно было снимать фильм ужасов без де-
кораций. Однако не только подземная часть 
волновала главу ведомства, но и надземная – 
мост, который уже давно окрестили мостом 
раздора. 

Всё дело в том, что в туннеле сделать пан-
дус нельзя из-за большого градуса наклона 
лестниц. Вариантом могли бы стать лифты 
у моста, но конструкция принадлежит ОАО 
«РЖД», а федеральный монополист открыто 
заявил, что чихать хотел на то, что город «раз-
резан» на две части железной дорогой. Пусть 
муниципалитет сам решает свои проблемы, 
благо ему есть, где строить лифты, ведь «под-

земка» – собственность города. 
В конце сентября произошло эпохальное 

событие – туннель закрыли на ремонт, про-
вести который по-быстрому не получилось. 
Переход открыли лишь в середине декабря 
и то сделанный лишь внутри. 

Если в сентябре горожане жаловались, 
что все асоциальные личности, для которых 
туннель был вторым домом, вышли из тени 

и оккупировали Привокзальную площадь, 
то зимой люди негодовали, что маргиналы 
вернулись в обновлённую «подземку» и даже 
под камерами чувствуют себя припеваючи. 
Кстати, одно из устройств видеонаблюдения 
не продержалось и недели. Власти пообещали 
навести порядок на Привокзальной площади 
и убрать оттуда сомнительных торговцев, но 
пока что дальше слов дело не пошло. 

от Кадровых роКировоК                           
до Креативных Пространств                    
и новых шКол

Произошёл в 2023 году ряд кадровых 
рокировок. Наукоградовскую ГИБДД 

возглавил константин БОчинин, а бес-
сменный директор «Эврики» марина 
ХОменкО уступила директорское 
кресло молодёжи – Павлу АСТАХО-
ву. В роддом вновь вернулся вик-
тор САмАрдАк, а в ОМЦ – дмитрий 
кАзАкОв, Людмила СергеевА стала 
начальником Медтехникума.

Весной повысилась плата за дет-
ские сады с 2200 рублей до 2900. Изме-

нили формат городского выпускного, 
превратив его в молодёжную тусовку. 

После многолетних споров о том, кто 
достоин стать почётным гражданином Об-

нинска, наконец-то поставили точку в этом 
вопросе. Звание будет присваиваться один 
раз в пять лет и только ныне здравствующим 
людям. Причём удостоиться этой чести теперь 
смогут и меценаты.

Очередной «финт ушами» решили провер-
нуть по весне управляющие компании, ли-
шившиеся лицензий. Частные коммунальщики 
намеревались пойти по проторённому пути 
клонирования, однако здесь власть проявила 
железную волю и показала бизнесменам, кто 
в доме хозяин.

Первого сентября в Обнинске открылось 
второе здание восемнадцатой школы, а вот 
«Школе креативных индустрий», которую со-
бирались разместить в помещении городской 
типографии, с новосельем пришлось повреме-

нить до зимы. С каждым шагом ремонт вскры-
вал новые проблемы. В декабре пространство 
всё же торжественно открыли.

Рассматривался этим летом и вопрос кадро-
вого обеспечения обнинской полиции. Город 
может предоставлять жильё из манёвренного 
фонда иногородним, готовым работать здесь.

воПрос расселения «брусчатоК» 
в старом городе Поставлен                
на Паузу

Весной стало известно, что застройщик, 
занимавшийся расселением «брусчаток» в 
Старом городе, ушёл из проекта. В мэрии 
сказали, что власть и бизнес разошлись по-
любовно, так как проект этот длился с начала 
двухтысячных и конца-края ему не было видно. 

Муниципалитет ищет желающих взяться за 
это дело по аналогии с расселением «брус-
чаток» на посёлке «Мирный». Жителям дере-
вянных домов обещают новенькие квартиры 
в конце 2025 года. 

В этом году облагородили площадь у дуба, 
привели в порядок сквер Кудрявцевой, город 
прирос несколькими памятниками известным 
атомщикам, а уже весной следующего года 
на улице Курчатова должна появиться новая 
тематическая аллея.

Евгения Никитина
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В аптечной сети «Хэлзфарм» советуют обнинцам 
не перегружать организм в Новогоднюю ночь

Заканчивается 2023 год и впереди людей ждут новогодние каникулы. Отдыхать будут не 
только горожане, но и врачи. Временно последних заменят фармацевты, которым при-
дётся постараться помочь решить проблемы людей. Этим команда аптечной сети «Хэлз-
фарм», как и их «коллеги по цеху», занимаются из года в год. 
О том, каким был год для фармотрасли, о приоритетах аптечной сети «Хэлзфарм» и о том, 
как не навредить себе в праздники, журналистам «Обнинского Вестника» рассказал руко-
водитель предприятия Андрей Зыков. 

Грипп пО «пОбОчкам»                  
ОбОГнал кОрОнаВирус

Если в прошлом году отечественную фарм-
отрасль откровенно штормило – зарубежные 
компании со своими препаратами покидали 
рынок, и надо было срочно найти им альтер-
нативу, то  в 2023-м страсти улеглись.

– Без трудностей, конечно, не обошлось, 
но их быстро решали. Например, пропал из 
ассортимента ряд препаратов для диабе-
тиков, так как импортный производитель 
покинул российский рынок, но отечественные 
поставщики тут же заняли нишу. Да, может 
быть, люди чисто психологически пока ещё не 
привыкли к этим лекарствам, как и врачи, но 
говорить о том, что препаратов для диабе-
тиков нет, не приходится, – объясняет Андрей 
Александрович.

Аналогичный «сбой» произошёл и с детскими 
сиропами от температуры. Зарубежные вариан-
ты, конечно, и упакованы красочно, да и на вкус 
были слаще, но российские аналоги по своей 
эффективности ничем не уступают импортным 
жаропонижающим.

Вместе с падением ажиотажа на ассортимент 
«успокоились» и цены. Кстати, покупатели, по 
словам директора аптечной сети «Хэлзфарм», 
всё больше доверяют фармацевтам и при ре-
спираторных заболеваниях не лечатся народ-
ными средствами и не сметают с полки антибио-
тики, отдавая предпочтение противовирусным 
и жаропонижающим препаратам:

– Если смотреть статистику в целом по 
России, то большая часть ОРВИ-заболеваний – 
это коронавирус. Он стал ещё более заразен, 
но грипп по побочным эффектам на сегодняш-
ний день обогнал коронавирус, – рассказывает 
Зыков.

Как понять, что у тебя грипп? Первые симп-
томы, по словам фармацевтов, это резкое по-
вышение температуры буквально за несколько 
часов и слабость.

– Не надо в таком состоянии идти рабо-
тать, пожалейте себя и за неделю можно вы-
здороветь. Хуже, когда человек перебаливает 
на ногах, инфекция спускается вниз и появля-
ются пневмонии. Таким образом, ситуация 
отягощается, – объясняет Андрей Зыков.

нОВая цель — ОсВОение 
интернет-прОстранстВа

За год аптечная сеть «Хэлзфарм» расшири-
лась и вышла за пределы Обнинска. Ещё один 
аптечный пункт открыли в Малоярославце на 
ул. Московской, 73А. Не отказались наши фар-
мацевты и от освоения интернет-пространст-
ва, тем более что сегодня монополия крупных 
компаний в этой сфере снижается.

– Эта монополия выросла во времена коро-
навируса, а сейчас, быть может, и в каком-то 
смысле благодаря Спецоперации федеральные 
сетевики оказались в равных с другими фар-
мацевтами условиях, так как поставщики 
исчезали с рынка достаточно быстро и воз-
можности закупить препаратов впрок у них 
не было, – посвящает в «закулисные тайны» 
отрасли Андрей Александрович.

Если раньше в интернет-аптеках «ценник» 
был существенно ниже, то сегодня ситуация 
диаметрально противоположная – в обычном 
аптечном пункте иногда можно купить тот же 
препарат дешевле. Но как узнать, не выходя из 
дома, есть ли нужное тебе лекарство в Обнинске 
и сколько оно стоит?

– Мы разработали свой сайт, пока что 
там одна аптека, до конца года будет 2-3, а 
потом распространим это на всю сеть. Таким 
образом, человек может заказать нужный ему 
препарат в нашей сети напрямую, плюс мы ещё 
и предложим скидку, – обещает Андрей Зыков.

«аптеки дОлжны ОстаВаться 
аптеками, а не преВращаться                 
В тОрГОВые прилаВки»

Естественным образом крупные интернет-
монополисты и те, кто работают «на земле», 
будут работать, не мешая друг другу. Просто 
каждый займёт свою нишу. Например, какие-то 
редкие лекарства иногда действительно выгод-
нее заказать и подождать несколько дней, а при 
тех же респираторных инфекциях лечение надо 
начинать как можно раньше и здесь на помощь 
придут местные аптеки.

– Многие наши конкуренты завя-
заны на контрактах с конкретными 
поставщиками, когда  фармацевты 
людям рекомендуют определённый 
препарат, получая за это свой про-
цент. Я считаю, что аптеки должны 
оставаться аптеками, а не прев-
ращаться в торговые прилавки, – 
рисует идеальное видение аптеки 
Андрей Зыков.

Ну и, конечно, главная задача 
фармацевта – постараться помочь 
человеку, а не продать ему препа-
рат подороже, хотя у потребителей, 
безусловно, должен быть выбор.

«Всё дОлжнО быть В меру»

Впереди Новогодняя ночь, так как же сде-
лать так, чтобы утро не было кошмарным? Се-
крет успеха, уверен руководитель аптечной 
сети «Хэлзфарм» Андрей Зыков, прост – уме-
ренность и аккуратность:

– Я надеюсь, что у нас город спортивный 
и люди 31-го декабря сначала пробегутся по 
городу, а потом встанут на лыжи, вечером 
же поднимут по бокалу шампанского вместе 
с Президентом, да и хватит.

Русская хлебосольная традиция и нацио-
нальная кухня перегружают желудочно-ки-
шечный тракт, поэтому если уж вы не гото-
вы ограничивать себя в еде, то имеет смысл 
заранее запастись ферментами. Ведь голова 
утром может болеть не только от переизбытка 
алкоголя, но и из-за переедания.

– Зима – замечательное время года, но 
чехарда с погодой постоянная, поэтому все 
«хроники» могут страдать от перепадов дав-
ления, а если прибавить к этому то, что вы 
поздно легли спать, переедание и алкоголь в 
совокупе – условно нездоровый организм с утра 
на себе это ощутит. Поэтому рекомендации 
на Новогоднюю ночь те же, что и в обычной 
жизни – всё должно быть в меру и дай бог, чтобы 
с утра вам не понадобилась аптека.

Ну а тех, кому без помощи фармацевтов 
провести эти дни не удастся, в аптеках сети 
«Хэлзфарм» ждут уже первого января. Ведь 
точки этой сети откроются вместе с торговыми 
центрами, где они расположены.

Евгения Никитина
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Торгово-промышленная палата 
наукограда готова оказывать 
помощь бизнесу по всем фронтам
новый год не только праздник, но и время подводить итоги сделанного. с прези-
дентом союза «Обнинская торгово-промышленная палата» (Обнинская тпп) Вя-
чеславом Наруковым мы говорили не столько о деятельности возглавляемой 
им структуры, сколько о том, как чувствует себя бизнес наукограда, которому в 
последние годы пришлось пережить много метаморфоз и фактически перестро-
ить работу с нуля.

не тОлькО перестрОить 
рабОту, нО и спраВиться 
с ЭмОциОнальным 
«ВыГОранием»

Ковид, санкции, разрыв связей с ев-
ропейскими партнёрами – всё это пред-
принимателям надо было преодолеть в 
короткие сроки. И обнинский бизнес в 
очередной раз продемонстрировал свою 
устойчивость. Как говорит Вячеслав 
НарукоВ, по большому счёту у пред-
принимателей особого выбора-то и не 
было: либо закрыть свои предприятия, 
либо научиться жить в предлагаемых об-
стоятельствах. К счастью, в наукограде 
выбрали последнее.

– Как говорится, всё познаётся в сравнении. Если во вре-
мена того же ковида люди была растеряны, то сейчас есть 
понимание, что нас ждёт хотя бы в краткосрочной перспек-
тиве, – объясняет Вячеслав Владимирович.

Те, кто на протяжении многих лет планировал свою дея-
тельность на десятилетия вперёд, столкнулись, прежде всего, 
с психологическим барьером и здесь им на помощь пришёл 
Союз «Обнинская торгово-промышленная палата».

– Мы приглашали специалистов на семинары, которые 
рассказывали, как побороть волнения, как работать в 
стрессовых ситуациях. Темы этих встреч были направлены 
на противодействие эмоционального «выгорания» человека. 
В основном там присутствовали руководители компаний. 
Надеюсь, что они не только сами впитают информацию, 
но и донесут её до своих сотрудников. Такая практика очень 
востребована, поэтому мы будем продолжать её и впредь, – 
говорит Вячеслав Наруков.

рекОмендация тпп —                                                   
Гарант надёжнОсти партнёра

– Разворот с Запада на Восток – ещё одна примета времени. 
Конечно, такая резкая смена курса не прошла незамеченной 
и есть ещё нерешённые вопросы. Но главное, что удалось 
разрешить моменты, которые могли тормозить текущую 
работу, – объясняет президент наукоградовской ТПП. 

Многие обнинские компании сумели быстро перестроиться 
и найти партнёров в нашей стране, кто-то изобрёл необхо-
димые материалы, которые раньше закупались на западе. В 
свою очередь, Обнинская ТПП помогла многим предприятиям 
в поиске новых партнёров.

– В 2023 году основным фокусом деятельности нашей ор-
ганизации стали вопросы развития внешнеэкономической 
деятельности. Мы налаживали связи с нашими новыми друзь-
ями, решали задачи по выходу российских товаров на рынки 
этих стран, рассматривали вопросы закупки необходимых 

для российского рынка товаров. И, 
конечно, одна из приоритетных 
задач – установление «диплома-
тических» отношений по линии 
Торгово-промышленной палаты, 
– рассказывает Вячеслав Влади-
мирович.

Иран, Индия, Китай – эти стра-
ны представители Союза «Обнин-
ская торгово-промышленная па-
лата» посетили в уходящем году. 
Вячеслав Наруков вспоминает, что 

Обнинская ТПП поехала в Поднебесную, заранее отправив 
запросы, в которых нуждался отечественный бизнес. 

Коллеги из китайской торгово-промышленной палаты ещё 
до приезда представителей России искали своих предпри-
нимателей, чтобы «состыковать» их с нашими. Ведь, кроме 
потенциального взаимовыгодного сотрудничества, то, что 
партнёр пришёл по линии ТПП – уже служит гарантом каче-
ства последнего для обеих сторон. Хотя, безусловно, есть и 
другие истории, когда договора о сотрудничестве подписы-
ваются напрямую.

– Наша компания «Руслифт-Обнинск» открыла совместное 
представительство в России с производителями лифтового 
оборудования номер один в Китае, которые до этого вооб-
ще не работали на экспорт. Выход на эту корпорацию стал 
возможен благодаря тому, что Обнинская ТПП организовала 
делегацию предпринимателей для участия в Российско-ки-
тайском форуме, – объясняет Наруков.

ФармацеВты иЗ пакистана                            
планируют «Зайти» В Обнинск

Потребности внутреннего рынка сегодня с лихвой по-
крываются, несмотря на снизившийся импорт. Казалось бы, 
может стоит сосредоточиться только на своей стране и не 
выходить за рубеж? Такая модель успешно функционировала 
в Советском Союзе. Однако Вячеслав Наруков уверен, что 
это путь в никуда:

– Двигатель прогресса – конкуренция, в том числе с внеш-
ним миром. Мы недавно были в Иране, который как раз «за-
крылся» и старается удовлетворять внутренний спрос. В 
отдельных отраслях это выглядит удручающе. Например, 
в автомобилестроении, люди ездят на новых машинах, но 
это старые модели. Не хотелось бы, чтобы наши жители 
испытывали то же самое.

Не стоит «закрываться» ещё и 
потому, что зарубежные страны 
не менее нас заинтересованы в 
сотрудничестве. Достаточно вспом-
нить, как зарождался калужский 
фармкластер, и сегодня история 
повторяется. 

– Первое иностранное фарм-
предприятие – компания «Хемо-
фарм» в нашем городе появилась 
благодаря Торгово-промышленной 
палате России и Евгению Максимо-
вичу Примакову, который тогда 
её возглавлял, и нашей Обнинской 
ТПП, – вспоминает Вячеслав Вла-

димирович. – Годы идут, но вектор не меняется, и сегодня 
ТПП России направила к нам представителей фармотрасли 
Пакистана, которым мы помогаем здесь «осесть».

В этом году Обнинская ТПП посетила китайских коллег, в 
следующем – в наукограде ждут представителей Поднебесной 
с ответным визитом. С этим событием связывают установление 
новых деловых контактов.

– В преддверии праздника хочется сказать нашим предпри-
нимателям, да и горожанам банальные слова, но они очень 
актуальны: пусть все отрицательные моменты останутся 
позади, а впереди нас ждут только победа и успех! – поздрав-
ляет президент Обнинской ТПП.

– Ну и при всех метаморфозах жизни, главное, чтобы по-
года в доме оставалась хорошей, тогда нам любые бури и 
передряги ни по чём! – уверен Вячеслав Наруков. 

Евгения Никитина
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Врач дОлжен не тОлькО пОмОчь,                                                                                      
нО и убедить пациента

Два года назад в «Центре реабилитации» 
появилось мощное хирургическое отделение, 
которое занимает полторы тысячи квадратных 
метров. За это время удалось не просто пройти 
лицензирование и сформировать команду, но и 
встать на крыло. И это дорогого стоит. Почему? 

– Для работы в поликлинике, – объясняет за-
меститель главного врача по лечебной работе 
Валерий коНеВ, – достаточно найти квали-
фицированных специалистов и обеспечить их 
рабочим местом. В хирургии  главное – сфор-
мировать команду профессионалов, готовых 
в любое время помочь друг другу и прийти на 
помощь людям.

– Мы оснащены самым высокотехнологич-
ным оборудованием, как диагностическим, 
так и операционным, – рассказывает испол-
нительный директор «Центра реабилитации» 
Зиновий ГуроВ. – У нас 200 сотрудников, из 
них 90 врачей, 85% которых работают здесь 
на постоянной основе. О чём это говорит? Их 
устраивает работа, условия и есть возмож-
ность развиваться, потому что без развития 
невозможно сохранить квалификацию, а паци-
енты в Обнинске очень эрудированные.

Свою лепту вносит и «глобальная паутина», 
ведь нередко, прежде чем прийти на приём к 
врачу, люди читают всевозможные паблики и по 
набору симптомов сами ставят себе предвари-
тельный диагноз. Задача профессионалов – не 
просто вылечить больного, а аргументировать 
свою точку зрения.

Зиновий Гуров не скрывает, что путь станов-
ления хирургического направления в «Центре 
реабилитации» был непростым, ведь в наукогра-
де частная медицина развита хорошо и новому 
отделению надо было суметь занять свою нишу.

– Чем отличается хирург от других специа-
листов? У него сочетается аналитический ум 
и хорошие руки. И если этот тандем у профес-
сионала есть, пациенты это сразу чувствуют 
и всегда к такому врачу идут, – уверен Зиновий 
Рудопьянович.

Операция В ВыХОдные?                    
леГкО!

Валерий Конев – хирург с 45-летним стажем и 
колопроктолог с 30-летним опытом работы – по-
бывал во многих крупных медцентрах. Сегодня 
он говорит, что ему посчастливилось работать 
в обнинском «Центре реабилитации», который 
развивается, и вспоминает, как создавали хи-
рургическое отделение с нуля. Первым делом 
специалисты сделали ставку на суперсовремен-
ное оборудование, но это лишь половина дела. 
Надо было научить врачей работать с новейшей 
техникой. Ну а следующий шаг – обеспечение 
безопасности, и прежде всего инфекционной. 
И здесь специалистам снова пришлось учиться. 
Сегодня и эта планка взята.

Но надо понимать, что один в поле – не воин. 
И опытные хирурги без квалифицированных 
медсестёр не обойдутся. Дефицит кадров в 
отрасли секретом не является, однако в «Цен-
тре реабилитации» смогли выйти из положе-
ния, наладив сотрудничество с обнинским 
Медтехникумом. И те, кто отрабатывал здесь 
практику, получают диплом и приходят работать 
медсёстрами. Аналогичным образом сотруд-
ничает медцентр и с ИАТЭ НИЯУ МИФИ. Таким 
образом, в «Центре реабилитации» воплотили 

в жизнь идею классиков отечественной школы 
хирургии, совмещая в единое целое лечебное 
и учебное заведение.

Много лет назад, когда Валерий Конев по-
сле института проходил практику за рубежом, 
ему показали, чем отличается государственный 
центр от  частного. В последнем часто пациенты 
хотели решить свои проблемы со здоровьем 
за выходные, чтобы с понедельника вновь 
выйти на работу. С развитием лапароскопии 
это превратилось из мечты в реальность. И 
в «Центре реабилитации» нередко операции 
проводят по субботам, а уже к вечеру человек 
спокойно отправляется домой.

– Первым делом получила развитие гине-
кология. Конечно, понадобилось оборудование, 

которое бы позволяло во время операции вести 
контроль гемостаза. На сегодняшний день  вме-
шательство делается без больших разрезов,  
с использованием методов рассечения и свари-
вания тканей, – объясняет нюансы профессии 
Валерий Геронтьевич.

Сегодня в «Центре реабилитации» делают 
множество операций гинекологического про-
филя, исключение составляет онкология. 

ШирОкий спектр 
ВОЗмОжнОстей

Ни для кого не секрет, что пожилые жен-
щины нередко испытывают дискомфорт из-за 
недержания мочи. О таких проблемах даже 
говорить как-то неудобно, хирурги «Центра 
реабилитации» закрывают тему быстро и на 
следующей день об этом неприятном явлении 
человек может забыть. Не менее деликатная 
тема – удаление желчного пузыря, операции на 
мочеполовой системе или варикозное расши-
рение вен. Иногда диагностика и подготовка к 
операции занимают больше времени, чем само 
хирургическое вмешательство.

– К нам приезжает из Москвы один из веду-
щих специалистов по флебологии. Развивается 
и нейрохирургия, чего очень не хватало для Об-
нинска. Например, у человека болит поясница, 
мы можем установить специальное устройст-
во для корректировки позвоночника, и это сни-
мет проблему, – рассказывает Валерий Конев.

Не игнорируют в «Центре реабилитации» и 
красоту. Какая барышня сейчас не хочет подпра-

вить себе носик или губки? В Обнинске, конечно, 
специалисты по пластической хирургии есть, но 
в «Центр реабилитации» приглашают и прове-
ренных врачей – новаторов, которые не просто 
делают операции, а подбирают наиболее подхо-
дящий метод для каждого конкретного случая.

– В чём наша уникальность? Пациент при-
ходит к нам, мы ставим диагноз, рассказываем 
человеку о его заболевании и возможных путях 
решения проблемы. Если мы можем сами про-
оперировать человека, то это делается здесь, 
если нужна помощь коллег более высшего уров-
ня, то мы направляем в специализированные 
медцентры. Но самое важное, что мы ведём 
таких пациентов в послеоперационном пери-
оде, знаем все особенности течения болезни, 
операции и восстановления, – говорит Валерий 
Конев.

диаГнОстика раненыХ 
участникОВ сВО                                            
на беЗВОЗмеЗднОй ОснОВе

Кроме того,  два года «Центр реабилитации» 
занимается социальной помощью, сотрудничая 
с военным госпиталем в Наро-Фоминске и без-
возмездно проводя сложные диагностические 
обследования раненых бойцов. Диагностику 
надо провести точно и быстро, и цифры впечат-
ляют – исследование проводимости нервных 
стволов сделаны 90 пациентам, СКТ – 29, МРТ 
– 54. Кроме того, более 50 бойцов с обширными 
ранами были проконсультированы пластиче-
ским хирургом Сергеем СТепаНкиНым. Ака-

демик РАПДН осматривал ребят в госпитале и 
рекомендовал методы лечения, которые помо-
гли ранам быстро затянуться.

Вес взят хороший, но что же дальше, неужели 
развитие достигло потолка? 

– Ни в коем случае, – уверяет Зиновий Гуров. 
– Мы продолжаем совершенствовать урологи-
ческое направление и развивать травмато-
логическое. У нас хорошее эндоскопическое 
оборудование и мы можем выполнять все виды 
операций этих профилей, кроме замены тазо-
бедренного и коленного сустава. С последним 
мы и будем активно работать, и думаю, в сле-
дующем году нашему центру удастся занять 
высокие позиции в травматологии.

китайскиХ специалистОВ                   
ждут В Обнинске

Тесные связи налажены у специалистов 
«Центра реабилитации» и с коллегами из го-
рода Мяньяна. Горожане уже привыкли, что 
раз в год китайские специалисты приезжали 
в наукоград, однако коронавирус поставил точ-
ку в этом вопросе. Недавно директор «Центра 
реабилитации» Николай елиСееВ в составе 
делегации города Обнинска посетил Китай и 
подписал договор о взаимном сотрудничестве 
между специалистами двух стран. Весной вра-
чи, практикующие иглоукалывание, приедут в 
Обнинск с ответным визитом. 

Евгения Никитина
Лицензия Л041-01158-40/00347990 от 16.09.2020 г.                                                             

На правах рекламы. 

«Центр реабилитации» – 
ставка на профессионализм 
                и высокие технологии

медицинский центр «центр реабилитации» в Обнинске хорошо знают, ведь ра-
ботает он в городе с 1991 года и за это время сумел завоевать доверие пациен-
тов. изначально здесь функционировала поликлиника, однако несколько лет 
назад в «центре реабилитации» взяли курс на создание полноценного стацио-
нара и сегодня уже можно подвести промежуточные итоги и отметить успехи, 
которых удалось добиться.

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ ПО ВОЗМОЖНЫМ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯМ
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новости

– Этот год у нас прошёл под 
знаком поддержки Малой академии 
различными фондами, министер-
ствами и т.д. Сейчас реализуется 
проект, который проходит при 
финансовой поддержке министер-
ства внутренней политики Калуж-
ской области и Фонда президент-
ских грантов. Проект называется 
«Мировое педагогическое наследие 
калужской земли. К 145-летию со 
дня рождения С.Т. Шацкого», – рас-
сказывает Лев Ляшко.

Проект направлен на популя-
ризацию идей великого педагога, 
работавшего на территории буду-
щего Обнинска с 1911 года. Его 
педагогические идеи удивительно 
современны. 

По проекту уже провели тра-
диционный форум «Образование: 
взгляд в будущее», посвящённый Станиславу Теофиловичу, за-
писали несколько вебинаров по педагогическому наследию 
Шацкого.

Ещё один новый проект был реализован при поддержке 
министерства образования и науки Калужской области. Это 
новая образовательная программа «Интеллект. Креативность. 
Развитие», которая была предложена Некоммерческим партнёр-
ством «Обнинский полис». В программе приняли участие 600 
школьников Обнинска, Балабанова, Малоярославца, Белоусово, 
Кондрово. Развивающие занятия проводили 35 педагогов школ- 
участниц программы, которых обучила команда «Обнинского 
полиса» и МАН «Интеллект будущего».

Следующий проект, стартовавший в феврале, реализуется 
совместно с Образовательным кластером Калужской области. 
Он называется «Про проекты. Школа проектной и исследова-
тельской деятельности». Записали вебинары для педагогов и 
школьников о том, как выполнять исследовательскую и проект-
ную работу. Учёные, представляющие разные области знаний, 
прочли лекции из цикла «Достижения современной науки». 
Провели серию онлайн-игр и турниров. Ребята с интересом 
отнеслись к этим мероприятиям. Например, в октябрьском 
турнире участвовали 325 школьников.

В рамках проекта прошёл конкурс исследовательских работ 
учащихся Калужской области «Будущие Ломоносовы». По его 
итогам была организована онлайн-конференция. Ребята высту-
пали на секциях, защищали свои работы.

Сейчас идёт дистанционная исследовательская олимпиада 
«Мир исследований и творчества». Она продолжится до конца 
января. Олимпиада разработана для школьников разных воз-
растов – с 5 по 11 класс. Её финал состоится в феврале и будет 
приурочен ко Дню науки. Пройдёт традиционный научный фе-
стиваль, на который будут приглашены победители и призёры 
конференций, конкурсов и олимпиад учащихся. 

В 2023 году МАН «Интеллект будущего» организовала и про-
вела два проекта, созданных для привлечения школьников из 
ДНР и ЛНР к исследовательской деятельности. Это проекты 
«Интеллектуальное содружество» и «Россия в сердце». Пер-

вый реализован Малой академией наук и поддержан Фондом 
президентских грантов, а второй проводится «Обнинским по-
лисом» и поддержан Президентским фондом культурных ини-
циатив. Учащиеся 5-11 классов из ДНР и ЛНР поучаствовали в 
мероприятиях Малой академии наук – конкурсах, олимпиадах, 
научных конференциях и фестивалях. Проекты направлены на 
интеграцию Донбасса и освобожденных территорий в единое 
культурно-образовательное, просветительское и цивилизаци-
онное пространство России.

МАН «Интеллект будущего» на протяжении многих лет тесно 
сотрудничает с Российской академией образования, является 
инновационной площадкой РАО. Мероприятия Малой академии 
наук традиционно входят в перечень олимпиад министерства 

просвещения РФ. А это значит, 
что победители и призёры этих 
конкурсов будут включаться в 
ГИР  – Государственный инфор-
мационный ресурс лиц, проявив-
ших выдающиеся способности, 
что даёт преимущества ребятам 
при поступлении в вузы. Меро-
приятия «Интеллекта будущего» 
пользуются большой популярно-
стью у школьников и педагогов, 
собирают каждый раз от 200 до 
400 участников. Те, кто на них 
побывал однажды, стремятся 
приехать снова и снова. И это 
обусловлено не только префе-
ренциями при поступлении в 
вузы, но и необыкновенно добро-

желательной и творческой атмосферой, которая царит на всех 
мероприятиях организации, которую возглавляет Лев Ляшко. 

Лев Юрьевич мечтает, что когда-нибудь в Обнинске будет 
реализована стратегия «Обнинск – город университет», и у нас 
в городе построят конгресс-центр. Тогда участникам научных 
конференций и экспертам будет удобно, и деньги будут оста-
ваться в нашем регионе.

– Общероссийская Малая академия наук «Интеллект 
будущего» поздравляет всех жителей Обнинска с Новым 

годом и желает вдохновения и радости познания!

Елена Ершова

Мир исследования и творчества
Актив Общероссийской Малой академии наук «Интеллект буду-
щего» работает в сфере образования с 1985 года. Малая академия 
связывает будущее образования с интеллектуально-творческим 
развитием детей. Чем был знаменателен для академии уходя-
щий год, рассказал нашей газете председатель МАН «Интеллект 
будущего» Лев Юрьевич Ляшко.

В кБ №8 обозначили, 
как будут работать 
в праздники
В новогодние каникулы специалисты поли-
клиник будут отдыхать вместе со всей стра-
ной, однако есть дни дежурств. 

обнинцам посоветовали 
встретить Новый год по-тихому
В преддверии праздничной недели городские службы гото-
вятся работать в усиленном режиме. 

Так, в Поликлинике №1 и Центральной детской поликлинике 
рабочий день – 2 января. Врачи будут принимать пациентов с 
8:00 до 14:00.

– Упор сделают на неотложной медицинской помощи и по 
острым заболеваниям. Принимать будут лор, хирург, терапев-
ты, специалисты женской консультации, кабинет неотложной 
помощи и процедурный кабинет. Будет осуществляться выпи-
ска рецептов и больничных листов, – сообщил руководитель 
Поликлиники №1 кирилл ФогеЛьзаНг.

В Центральной детской поликлинике детишек осмотрят пе-
диатры, с 8:00 до 12:00 можно будет вызвать врача на дом.

5 января к этим поликлиникам подключатся врачи, работаю-
щие в Старом городе. Время работы то же: с 8 утра до 2-х часов дня.

Так, коммунальщики пообещали, что 
проверки качества уборок во дворах 
будут продолжаться и в первой декаде 
января. Однако гражданам тоже стоит 
проявить сознательность и, паркуя свои 
автомобили, думать, не перекрывают ли 
они дорогу спецслужбам и уборочной 
технике.

Силовики заверили, что представите-
ли их ведомства будут находиться на всех 
местах массовых гуляний. А специалисты 
МЧС напомнили, что хотя толщина льда 
на водоёмах пока безопасна, плюсовая 
температура, которую прогнозируют 
синоптики, может быстро изменить эту 
ситуацию. Поэтому гражданам лучше 
проявить осторожность.

– О любых подозрительных ситуа-
циях вы можете сообщить экстренным 
службам. Телефон «112» – бесплатный, 
работает круглосуточно, можно в лю-
бое время туда позвонить и оператор 
соединит с теми службами, которые 
вам необходимы, – заверил начальник 
3 ПСо ФПС гПС гУ МЧС России по калуж-

ской области Иван Дьяченко. – Новый 
год – хороший семейный праздник и, я 
думаю, его по-семейному надо провести 
и без салютов, непонятных взрывных 
хлопушек и всего остального. Ситуа-
ция в стране всем известна и поэтому, 
чтобы не привлекать к себе внимание 
и не оправдываться, что мы хотели 
аккуратно, а тут что-то случилось, 
я думаю, что без лишнего шума можно 
обойтись.

В мэрии подчеркнули, что городского 
салюта в новогоднюю ночь в этом году 
не будет, как не будет и развлекательной 
программы. Все праздничные мероприя-
тия в Обнинске пройдут в дневное время 
и особое внимание будет уделено детям.
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охрана труда. Снова изменения?
Вот и подходит к концу очередной год. В преддверии праздников наша газета расска-
зывает о предприятиях, которые много лет работают в Обнинске, делая жизнь горо-
жан комфортнее и безопаснее. 

К таким организациям, безусловно, 
относится Центр «Безопасный труд», где 
накануне новогодних каникул побывал 
журналист «Обнинского Вестника». О нов-
шествах в сфере охраны труда мы побеседо-
вали с техническим директором Василиной 
коЧНоВой, руководителем учебного отдела 
кандидатом технических наук Валентиной ко-
ЛеСНИкоВой и начальником испытательной 
лаборатории Сергеем ПРоФатеЛюкоМ.

Корр.: «Безопасный труд» всегда держит 
руку на пульсе, отслеживая изменения в тру-
довом законодательстве. Что нового было 
в 2023 году?

коЛеСНИкоВа В.: 
Завершающийся год 
был богат новшествами 
в области охраны труда. 
Наиболее глобальным 
было вступление в силу 
Постановления Прави-
тельства РФ от 24.12.2021 
№2464, заменившее со-
бой Порядок обучения и 

проверки знаний по охране труда №1/29. 
Постановление Правительства №2464 по 

обучению – жёсткое, к исполнению сложное, 
но выполнять его нужно. Одно из требований 
этого Постановления гласит: после 1 марта 2023 
года результаты обучения каждого вновь при-
нятого в штат сотрудника должны быть внесены 
в Реестр Минтруда РФ с указанием СНИЛС. И 
теперь работник может направляться на ста-
жировку только после успешного прохождения 
обучения и регистрации в Реестре! 

По окончании стажировки – уже привыч-
ная всем процедура-допуск к самостоятельной 
работе. Как видите, процесс обучения услож-
нился, контролируется он в системе Минтруда 
РФ. Многие работодатели уже идут в ногу со 
временем: актуализировали систему охраны 
труда в соответствии с современными требо-
ваниями; заключили договор на обучение со 
специализированными учебными центрами. 
Тем, кто ещё не сориентировался в этом По-
становлении, наши специалисты оказывают 
методическую и консультативную помощь.

Корр.: Обучение должно быть организо-
вано только в специализированных учебных 
центрах или, как и раньше, обучать может 
внутренняя комиссия предприятия? 

коЛеСНИкоВа В.: Работодатель имеет пра-
во организовать обучение внутри организации, 
но, согласно всё тому же Постановлению №2464, 
в организации должно быть два преподавателя 
по охране труда, учебный класс, наглядные по-
собия, электронные программные комплексы 
для обучения и сдачи экзаменов. Ну и, главное, 
– организация должна быть зарегистрирована 
в вышеупомянутом Реестре Минтруда, как обу-

чающая своих сотрудников по охране труда 
самостоятельно. Соблюдение этих требова-
ний крупным организациям «по плечу». Ну, а 
небольшие – обращаются в учебные центры. 

Корр.: А «Безопасный труд» может обу-
чать?

коЛеСНИкоВа В.: Да, мы ещё в феврале  
вошли в Реестр организаций на сайте Минтруда, 
имеющих право обучать. Небольшие группы 
учатся в нашем классе на ул. Шацкого 9, а туда, 
где более 10 человек, выезжаем на предпри-
ятия с наглядными пособиями, с манекеном 
«Федей», – показываем приёмы доврачебной 
помощи, демонстрируем учебные фильмы и 
правильность применения средств индивиду-
альной защиты. Обучение доступно в очном 
и дистанционном формате. Материалы и про-
граммы для самоподготовки предоставляем. Так 
же проводятся занятия по охране труда в Учеб-
но-курсовом комбинате на ул. Курчатова, 31.

Корр.: Какие новшества ещё ждут специ-
алистов охраны труда?

коЧНоВа В.: Трудо-
вой кодекс дополняет-
ся новой статьёй 230.2 
«Единый государствен-
ный учёт несчастных 
случаев на производ-
стве». Речь о том, что в 
России с 1 января 2024 
года начнёт работать 
реестр учёта несчастных 

случаев – ЕГИС. В нём будут собраны точные и 
объективные данные о пострадавших и погиб-
ших от несчастных случаях во всех отраслях 
экономики. Оператор ГИС НС – Роструд.

В главу 36.1 Трудового Кодекса «Расследо-
вание, оформление, учёт микротравм, несчаст-
ных случаев» вносятся шесть изменений с 1 
сентября 2024 года. Ждём-с. Специалистам по 
охране труда нужно уже сейчас вносить изме-
нения во внутренний Порядок расследования 
несчастных случаев.

К концу следующего года завершится пере-
ход на Единые типовые нормы по СИЗам по 
Приказу Минтруда России от 29.10.2021 г. №766н 
«Об утверждении Правил обеспечения работ-
ников средствами индивидуальной защиты и 
смывающими средствами» и Приказу Минтруда 
России от 29.10.2021 г. № 767н «Об утверждении 
Единых типовых норм выдачи средств инди-
видуальной защиты и смывающих средств». 
Срок завершения переходного периода – 31 
декабря 2024 года.

Специалистам по охране труда необходи-
мо внести изменения в Нормы выдачи СИЗ и 
смывающих средств и пересмотреть риски по 
рабочим местам. Именно на основании СОУТ и 
рисков работодатель сможет разработать новые 
локальные акты.

Корр.: На проверки бизнеса в следующем 
году пока действует мораторий…

коЧНоВа В.: Да, это так. Но предложено вве-
сти самообследование на официальном сайте 
Роструда. Соответствие контролируемого лица 
критериям добросовестности будет оценивать-
ся за период от 1 года до 3 лет в зависимости 
от категории риска, к которой отнесена дея-
тельность. Получившие высокую оценку при 
самообследовании организации вправе при-
нять декларацию соблюдения обязательных 
требований. Декларация будет направляться 
в Роструд или Государственную инспекцию 
труда (ГИТ). Далее ведомства зарегистрируют 
и разместят её на своём официальном сайте. 
Добросовестных будут реже проверять в плано-
вом порядке. Вступление в силу запланировано 
с 1 марта 2024 года.

Специалисту по охране труда необходимо 
изучить возможности, предоставляемые новым 
положением о проверках ГИТ, для снижения 
количества плановых проверок, спланировать 
работу по охране труда так, чтобы достичь со-
блюдения критериев добросовестности. 

Корр.: А что поменяется в спецоценке 
условий труда?

ПРоФатеЛюк С.: Из-
менения незначительные. 
С 1 сентября будущего 
года обновляется Мето-
дика проведения СОУТ. 
Новая Методика не пред-
усматривает глобальных 
изменений, скорее акту-
ализирует требования, 
приводя их в соответст-

вие с действующими НПА Роспотребнадзора и 
поправками в Федеральный закон от 28.12.2013 г. 
№426-ФЗ «О специальной оценке условий труда». 
А также конкретизирует порядок подписания 
электронного отчёта о проведении СОУТ – он 
может быть подписан усиленной квалифициро-
ванной или усиленной неквалифицированной 
электронной подписью.

В новой версии Методики проведения 
спецоценки условий труда, в том числе об-
новлены: классификатор вредных и опасных 
производственных факторов; форма отчёта о 
проведении СОУТ; инструкция по заполнению 
отчёта. Обновлённая Методика будет действо-
вать 6 лет. Прежний Приказ №33н перестанет 
действовать. Специалисту по охране труда не-
обходимо изучить документ и в дальнейшем 
руководствоваться новыми требованиями при 
проведении плановой и внеплановой СУОТ.

В Трудовой кодекс внесут очередные из-
менения, согласно которым органы исполни-
тельной власти субъектов в области охраны 
труда смогут сами формировать структуру и 
численность подразделений, которые прово-
дят госэкспертизу условий труда, на основании 
рекомендаций федерального органа исполни-
тельной власти. Лиц, которые эту экспертизу 
проводят, обяжут проходить обучение и повы-
шение квалификации в соответствии с ФЗ и в 
порядке, установленном статьёй 219 ТК. 

Корр.: Правила вроде бы все пересмотрены 
за эти последние 2 года?

ПРоФатеЛюк С.: Нет, с 1 марта будуще-
го года должны были вступить в силу новые 
Правила по охране труда при работах в особых 
температурных условиях, воздействии клима-
та и микроклимата, но Минэкономразвития их 
не одобрило. Однако чиновники не планируют 
полностью отказываться от правил, и в бли-
жайшее время проект доработают с учётом 
рекомендаций Минэкономразвития и вновь 
вынесут на рассмотрение. Ждём-с.

Правила непростые, придётся дополнитель-
но разработать Инструкции по ОТ для работы 
при неблагоприятных температурных условиях 
водителям, строителям, и проч. с учётом про-
фессиональных рисков на рабочих местах.

А с 1 сентября 2024 года планируется ввод 
Правил по охране труда при работах в услови-
ях воздействия виброакустических факторов. 
Эти Правила касаются практически всех, кто 
занят на работах с повышенным шумом или 
вибрацией. Определяются технические и ор-
ганизационные меры при организации таких 
работ. Проект этих Правил также пока на рас-
смотрении в Министерстве юстиции.

зайМИтеСь оХРаНой тРУДа, 
Пока оХРаНа тРУДа Не заНяЛаСь ВаМИ! 

На правах рекламы.

г. обнинск, ул. шацкого, д. 9; тел/факс: (484) 39 57 800, (484) 58 38 887, E-mail: otitb07@mail.ru 

новости

обнинцам «зашла» новая 
праздничная площадка
На площади у Дома учёных 24 декабря состоялось 
торжественное открытие новогодней городской ёлки.

– Народу было достаточно много и, можно 
сказать, площадь «зашла», – не стала скрывать 
вице-мэр по «социалке» татьяна ПоПоВа. 

Люди находились на новой площадке и во 
время проведения культурной программы, и 
вечером. Чиновники очень надеются, что свою 
лепту в популярность этого места внесёт и каток.

Торговые ряды, где присутствует продукция 

региональных аграриев – хорошая возможность 
для горожан закупиться продуктами к празд-
ничному столу. 

А уже второго января ситуация поменяется 
и «на сцену» выйдет городской общепит, делая 
ставку на то, что люди хотят не только весело 
погулять, но и угоститься вкусненьким прямо 
на улице.
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«Доктор Дент» – планы на будущее
В конце каждого года принято подводить итоги и строить планы на будущее. Не 
стала исключением и стоматологическая клиника «Доктор Дент», которой в этом 
году исполнилось 26 лет. Это одна из старейших клиник города. И её специалисты 
постоянно демонстрируют высокий уровень профессионализма и ответственности. 

КАДры — ЭтО НАше Всё!
Среди старейших сотрудников можно на-

звать главного врача клиники Наталью алек-
сандровну гаМаюНоВУ, администратора 
ольгу Владимировну оСИНягоВУ, врача-
ортопеда алексея Викторовича ЖУРаВЛёВа 
и его ассистента екатерину Владимировну 
зюЛяеВУ.

– Я хотела бы поздравить с Новым годом 
весь наш коллектив. А среди лучших стоит 
отметить доктора Ксению Маратовну 
Лепендину, а также молодых медсестёр – 
выпускниц обнинского медицинского коллед-
жа. В этом году к нам пришли сразу четыре 
медсестры  – Анжелика Акимова, Юлия До-
родных, Екатерина Нетребина, Анастасия 
Воронцова, они прекрасно работают, мы ими 
очень довольны! И среди докторов тоже есть 
пополнение – Александр Сергеевич Сергеев, – 
рассказывает главный врач клиники «Доктор 
Дент» Наталья Гамаюнова.

ЛеЧИт уЛьтрАзВуК                                             
И сОбстВеННАя КрОВь

В клинике «Доктор Дент» следят за инно-
вациями в сфере стоматологии и постоянно 
внедряют их в лечебный процесс. И это даёт 
хороший результат.

– Так, например, в этом году порядка трид-
цати пациентов удалось снять с учёта по па-
родонтиту. Они у нас дали стойкую ремиссию, 
благодаря применению плазмолифтинга и ап-
парата «Вектор», – отметила Наталья Алек-
сандровна.

Что такое пародонтит? Это воспалительный 
процесс, который приводит к размягчению кост-
ной ткани десны, её нагноению и, как результат, 
– потере зуба.

– Раньше лечение этого заболевания было 
трудным для врача и тяжёлым для пациента: 

болезненные уколы в десну и даже опе-
рация, в ходе которой десну с зубов сре-
зали, а потом пришивали обратно. И 
даже такие жёсткие меры были ма-
лоэффективны, и люди всё же теряли 
зубы, – поделилась Наталья Гамаюнова.

К счастью, теперь у стоматологов 
есть аппарат под названием «Вектор», 
который снимает плёнку безо всяких 
операций и практически безболезнен-
но с помощью ультразвуковых коле-
баний и суспензии с содержанием 
кальция, который удаляет отложения, 
разрушает вредную биоплёнку и восстанавли-
вает зубную эмаль. 

Плазмолифтинг активизирует резервы орга-
низма пациента и запускает процесс регенера-
ции собственных клеток и иммунные процессы.

– Эта процедура просто фантастически 
повышает иммунитет, что особенно важно 
сейчас, в преддверии возможных эпидемий ви-
русных заболеваний. Её эффективность мож-
но сравнить, пожалуй, с введением стволовых 
клеток, – рассказывает Наталья Гамаюнова.

Пациент получает инъекции плазмы крови, 

то есть крови, очищенной от эритроцитов. А 
жидкую фракцию крови используют при лече-
нии пародонтита. Это снижает кровоточивость 
и чувствительность дёсен, устраняет запах изо 
рта.

При этом процедура плазмолифтинга совер-
шенно безопасна для человека. Она не вызыва-
ет побочных эффектов, аллергических реакций 
и отторжения. Наоборот! Плазмолифтинг даже 
приводит к снижению аллергических реакций 
типа поллинозов (то есть, на сезонное цветение 
растений).

без прАВА НА прОМеДЛеНИе 
Вспоминая новинки этого года, нельзя не 

сказать о том, что теперь в клинике «Доктор 
Дент» можно сдать тест на пищевую непе-

реносимость – «ImmunoHealth™». Этот тест 
показывает причину возникновения ауто-
имунных заболеваний, таких как рециди-
вирующий автостоматит, красный плоский 
лишай, красная волчанка, а также псориаз, 
экзема, проблемы с кожей, ожирение, аллер-

гические реакции и многих других.
Это важно, поскольку заболевания поло-

сти рта напрямую связаны с общим состоя-
нием организма.

Да и дочернее предприятие «Физкультура 
и здоровье», которое находится на ул. Комарова, 
3, тоже занимается не только стоматологией. 
Там есть врачи терапевты, гинекологи, врач УЗИ. 
Ещё там можно сдать анализы. А с нового года 
лечиться можно будет по полису ОМС.

На достигнутых успехах коллектив клиники 
«Доктор Дент» не останавливается. В планах 
на будущий год – приобретение микроскопа, 
а также открытие нового направления для 
пациентов – физиолечения. Оно предназна-
чено для людей, которые привыкают носить 
съёмные протезы, брекеты и сплинты. А также 
может помочь людям, страдающим заболева-
ниями суставов.

– Сразу после нового года мы планируем по-
купать оборудование и начинать работать! 
Потому что болезни ждать не станут, а зна-
чит, и мы не имеем права на промедление! – по-
дытожила наш разговор главный врач клиники 
«Доктор Дент» Наталья Гамаюнова.

Марина Воронцова

Обнинск,
ул. Горького, 60

Тел.: 8(484) 395-77-67, 
8(991) 327-80-66, 
8(910) 705-09-10.

E-mail: docdent2019@.mail.ru

информация

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ ПО ВОЗМОЖНЫМ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯМ
Лицензия «ФиЗ» ЛО-40-01-000542 от 29.08.2012 г.

Лицензия «Доктор Дент» ЛО-40-01-001594 от 19.12.2018 г.

В соответствии с п. 9 ст. 51 Федерального от 10 января 2003 года №19-ФЗ 
«О выборах Президента Российской Федерации» публикуем сведения о размере и 
других условиях оплаты эфирного времени, предоставляемых ООО «Обнинский 
вестник», СМИ «Обнинский вестник» зарегистрированным кандидатам для 
предвыборной агитации в избирательной кампании по выборам Президента 
Российской Федерации» 17 марта 2024 года.

ПРайС-ЛИСт
НА ИЗГОТОВЛЕНИЕ И РАЗМЕщЕНИЕ

ПРЕДВыБОРНых АГИТАЦИОННых МАТЕРИАЛОВ
(действует с 25.12.2023 г. по 13.03.2024 г.)

В соответствии с п. 9 ст. 51 Федерального закона от 10.01.2003 г. №19-ФЗ 
(ред. от 14.11.2023 г.) «О выборах Президента Российской Федерации» публикуем 
сведения о размере и других условиях оплаты эфирного времени, предостав-
ляемых ООО «Русское радио – Обнинск», СМИ «Русское радио – Обнинск» заре-
гистрированным кандидатам для предвыборной агитации в избирательной 
кампании по выборам Президента Российской Федерации» 17 марта 2024 года.

ПРайС-ЛИСт 
НА ИЗГОТОВЛЕНИЕ И РАЗМЕщЕНИЕ
ПРЕДВыБОРНых АГИТАЦИОННых 

АУДИО-СПОТОВ
(действует с 25.12.23 г. по 13.03.24 г.)

ПЕРВАя ПОЛОСА: 1 (ОДИН) КВ. СМ 100 РУБ.

ИНФОРМАЦИОННАя ПОЛОСА: 1 (ОДИН) КВ. СМ 50 РУБ. 

ПОСЛЕДНяя ПОЛОСА: 1 (ОДИН) КВ. СМ 70 РУБ. 

Указанные цены НДС не облагаются 
на основании ст. 145, гл. 21 НК РФ.

СтоиМоСть изготоВлЕния прЕдВыборных аудио-СпотоВ:

Предвыборный аудио-спот (голос диктора – 1шт.) 
хронометраж до 40 секунд 4 000 РУБ.

СтоиМоСть разМЕщЕния прЕдВыборных аудио-СпотоВ:

ВРЕМя В ЭФИРЕ 00:00 - 23:59

СТОИМОСТь 1 СЕКУНДы 20 РУБ. 00 КОП.

Выходы рекламных блоков на 10-ой и на 50-ой минуте каждого часа.
Надбавки за первое и последнее место в рекламном блоке – 10%.

Указанные цены НДС не облагаются на основании ст. 145, гл. 21 НК РФ.
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подводим итоги, строим планы



ЛИТО «СОнеТ» предСТавЛяеТ

Эльвира ЧАСТИКОВА

НОВОГОДНИЕ ИГРУШКИ

Выбираю новогодние игрушки,
По прилавку рассыпая их красиво.
Навостряют зайцы розовые ушки,
А драконы улыбаются мне криво.

Смена года пролетающего годом
Побеждающим естественна, он молод,
Норовист, и не грешит самоотводом,
Ибо разуму всегда полезен холод.

Ну, а мне, и всем подобным, зайцам тем же,
Подавай тепло, пуховые перины…
Мы нагрянувшей зимой наивно тешим
Души зеленью и журавлиным клином.

Из игрушек выбираю соловейку
Вместе с трелями, прости, зима, капризы,
А в добавку – Чиполлино, солнце, лейку
(В пику стуже!) и расцвеченные линзы.

Хорошо, – самообман, хотя себя же 
И не грех настроить так на перспективу.
Ну, а что мне – закопаться в снежной пряже,
Если тянет к соловьиному мотиву?!

Анна АРКАТОВА

Думала, время – стремя 
Для тех, кто готов бежать, 
А вышло, что время – бремя: 
“Что, милая, будем рожать? 
Давай, надевай на низком 
Устойчивом каблуке, 
Ты же из группы риска – 
Чокнута на звонке, 
Ты же на запах ёлки 
Выскочишь – побежишь, 
Ты ж на одной заколке 
Рыжую держишь жизнь.”

Татьяна ПАРСАНОВА

В час, где полночь с тайною повенчана,
Где бокал хранит желаний рой...
Захочу стать беззащитной женщиной...
За мужской, широкою спиной...

Рухнув в мир желания мещанского,
Только бой курантов зазвучит,
Зашепчу в пузырьки шампанского –
Пусть сейчас Он в двери постучит...

И склоняясь перед неизбежностью,
Всё прощу... на сотни зим вперёд...
За возможность посмотреть, как с нежностью,
С рук моих Он яблоко берёт...

Утро мысли попричешет малость...
И стряхнув очарованья плен,
Усмехнусь... Себе прощая слабость –
Спьяну видно... Дурочка совсем...

Вера ЧИЖЕВСКАЯ

ПОСЛЕДНЯЯ ЦИФРА ГОДА

Мой календарь настенный день за днём 
завидное упорство проявляет! –  
он осень целый год изображает,
листву роняя там, где мы живём.

Кастрюлей, сковородкой и плитой
сражаюсь я с продуктами на кухне – 
а на деревьях почки все набухли,   
и не грозит им творческий застой. 

Мечу на стол котлеты и компот,
но чувствую: заболеваю рифмой…

…Молчанье ЗА последней чёрной цифрой 
–
уж не она ли рифму подберёт?

Вячеслав РОМАНОВ

В СВЕЧЕНЬЕ СВЕЧ

Желанья, пожеланья новогодние.
Запущенные в праздничный полёт,
Легко даримые и всепогодные,
Зовущие нас двигаться вперёд. 
Вперёд, где будет тише и светлее,
Где ждёт успех и в деле, и в любви,
Где солнышко и на закате греет,
И круглый год рыдают соловьи.
На удивление, – всё это с нами:  
В свеченье свеч с игольчатых ветвей,
В тепле от угощений за столами,
Объятий новоявленных друзей…
Назавтра, пробудившись ближе к ночи,
Смахнув с поблёкших щёк остатки сна,
Включаю я запомненные строчки – 
Чем праздничная ночь была полна?  
Ах, да! Желания… Курить желал я бросить…
Пришёл дружок. С ним хорошо сидим. 
Перебираем пожеланий россыпь,
Вдыхая сладкий сигаретный дым.

Виктор ХАТЕНОВСКИЙ

Сто тридцать восемь дней душа
Хандрит, безмолвствует. Не резкий,
Квартирный взмах карандаша
Раздвинет в полночь занавески.
Сроднившийся с корчмой невроз,
Рассеяв мрак прослойкой света,
На вновь поставленный вопрос
Не даст правдивого ответа.
Сквозь ржавый скрежет пустоты
Роскошным, мощным апперкотом,
Как лермонтовский Демон, ты
Судьбу поздравишь с Новым Годом.

Валерий ПРОКОШИН

ПОКА ЧАСЫ 12 БЬЮТ…
(танкетки)

1.
Бой часов
с вечностью
2.
 Галилей
в стоп-кадре
3.
Светофор
третий глаз.
4.
С водкой
третий лишний
5.
В Китай 
почифирить
6.
На десерт
грибной дождь

«Тайна с полночью повенчана…»

афИша

дом учёных
пр. Ленина, д. 129, тел.: 8 (484) 393-18-31,
8 (484) 393-27-90, 8 (484) 393-32-74

27 декабря в 19.00
новогодний концерт вокального проекта «новые 

голоса» – «пока часы 12 бьют». 6+
30 декабря в 12.00
детское цирковое представление – «Цирк деда 

Мороза». 0+
3 января в 12.00
детский музыкальный спектакль в стилистике 

русских народных сказок «Зачарованный лес 
или волшебная свирель». Принимаются заявки 
от организаций. 0+

5 января в 12.00
детское цирковое представление. «Ёлка. Щеня-

чий дозор спасает новый год». 0+  
11 января в 18.00
Концерт православных общеобразовательных 

классов г. Обнинска «рождественская сказка Мо-
розко». 0+

14 января в 18.00
вечер романсов с живым аккомпанементом – 

«Иеромонах фотий. добрый концерт». 6+

Городской дворец куЛьтуры
пр. Ленина, д. 126, тел.: 8 (484) 393-20-95; 
www.gdk-obninsk.ru
касса Гдк работает ежедневно с 13.00 до 19.00

Билеты можно приобрести на официальном сайте ГДК. 

Принимаем коллективные заявки на проведение ново-
годних утренников в «Алых парусах» (ул. Гагарина, д. 33). 
Тел.: 393-99-31.

2 января в 17.00
Мюзикл для всей семьи «аладдин». 0+
3 января в 12.00
шоу детям «Буба Ёлка». 0+
3 января в 18.00
Марина девятова «посидим по-хорошему». 6+
4 января в 12.00
Балет п. И. Чайковского «Щелкунчик». 0+
5 января в 19.00
Комедия «Любовь в квадрате». 12+
13 января в 18.00
Обнинский драматический театр им. в.п. Бес-

ковой представляет остросюжетный английский 

детектив по пьесе а. Кристи «Мышеловка»! режис-
сёр елена Черпакова. 16+

20 января в 12.00
проводы деда Мороза в великий Устюг! 

Спектакль-сказка Хореографического театра 
«С.О.Л.н.Ц.е» «Хрустальная туфелька». Балетмей-
стер-постановщик, заслуженный работник культу-
ры Калужской области александр рачковский. За 30 
мин. до начала спектакля снежно-зажигательная 
анимационная программа. 3+ 

23 января в 19.00
шоу-балет «Тодес». 6+
26 января в 19.00
Группа Любэ. 6+
28 января в 18.00
Сказка для взрослых «Когда ангелы шутят». 12+
3 февраля в 17.00 
Ирина Музалёва в ягодном юбилейном концерте 

«а душа моя – песня русская».6+

дом куЛьтуры фэи
пр. Ленина, д. 15, тел. кассы: 58-4-04-50

29 декабря в 11.00 (у Мемориала «Вечный огонь»)
Митинг, посвящённый освобождению обнинской 

земли от немецко-фашистских захватчиков. 0+
29 декабря в 17.00
новогодний праздник для детей. «Козни злодеев 

или Ушастый храбрец». 0+
4 января в 17.00
Группа владимира Зорина настоящие «аЛЫе 

МаКИ» с программой: Золотые хиты 80-х-90-х. 6+
8 января в 16.00
вечерний концерт «продлись, очарованье ро-

ждества». 0+
28 января в 17.00
Световое лазерное шоу «Куб пространства. пу-

тешествие по галактикам». 0+

музей истории Г. обнинска
пр. Ленина, д. 128, тел. кассы: 8 (484) 397-55-62,                              
заявки на экскурсии по тел.: 8 (484) 397-64-72,                                     
www.muzey-obninsk.ru

3 января с 12.00 до 14.00
новогодняя программа у дома учёных: новогод-

няя фотозона, плетение старинного оберега «по-
ясок снегурочки», викторина «Снежные загадки», 
подвижные игры «Зимние забавы». 6+

4 января в 12.30
Мастер-класс по изготовлению ёлочной игрушки 

«волшебный фонарь». 6+
4 и 6 января 16.00
Спектакль-экскурсия «рождество в усадьбе». 12+
По 14 января
выставка «новогодний подарок». 6+
По 14 января
выставка графики в. а. Черникова «всё кажется 

простым». 6+
По 25 февраля
Юбилейная фотовыставка вячеслава Хатюши-

на. 6+

кинотеатр мир
ул. Шацкого, д. 20, автоответчик: 8 (484) 396-34-94,
тел. для справок: 396-29-16 
www.kino-obninsk.com

м/ф «муЛьт в кино №163» 2D (россия), 0+
29 декабря в 11-45.
комедия «новоГодний оЛ инкЛЮзив» 2D 

(россия), 12+
28, 30 декабря в 17-00, 20-50; 29 декабря в 16-45, 

18-45, 20-30; 31 декабря в 16-00; 1 января в 18-10; 2, 
4, 8 января в 14-25; 3, 5, 7 января в 16-45; 6 января 
в 21-35; 9 января в 15-55; 10 января в 20-30.

комедия «вреднаЯ Привычка» 2D (россия), 12+
28 декабря в 15-50; 29 декабря в 20-45; 30 декабря 

в 16-40, 20-45; 31 декабря в 15-45; 1 января в 20-00; 
2, 4, 8 января в 21-35; 3, 5, 7 января в 14-35; 6 января 
в 14-25; 9 января в 13-45; 10 января в 13-05.

м/ф «веЛикоЛеПнаЯ ПЯтёрка» 2D (россия), 6+
28 декабря в 13-00, 14-00, 18-55; 29 декабря в 14-50, 

18-40; 30 декабря в 11-00, 13-00, 14-50, 18-55; 31 
декабря в 12-00, 14-10; 1 января в 13-30; 2, 4, 6, 7, 
8 января в 9-50, 12-30; 9 января в 11-30; 10 января 
в 11-15.

м/ф «три боГатырЯ и ПуП земЛи» 2D (рос-
сия), 6+

28 декабря в 15-00; 29 декабря в 10-40, 12-50, 14-45, 
16-40; 30 декабря в 11-05, 12-50, 15-00, 18-45; 31 
декабря в 12-15, 13-50; 1 января в 13-35, 15-20; 2, 
4, 6, 7, 8 января в 11-40; 3, 5 января в 9-50, 11-40; 9, 
10 января в 11-00.

фэнтези «бременские музыканты» 2D (рос-
сия), 6+

1 января в 17-15; 2 января в 10-00, 13-30, 16-20; 
3, 4, 6, 8 января в 10-00, 13-30, 18-45; 5 января в 
10-00,18-45, 21-35; 7 января в 10-00, 13-30, 21-35; 
9 января в 18-15, 20-30; 10 января в 13-00, 18-15.

фэнтези «бременские музыканты» 2D + 
караоке (россия), 6+

1 января в 15-35; 2, 7 января в 18-45; 3 января 
в 21-35; 4, 8 января в 16-20; 5 января в 13-30; 6 
января в 16-35; 9 января в 13-00; 10 января в 15-15.

комедия «хоЛоП 2» 2D (россия), 12+
1 января в 19-50; 2, 3, 4, 5, 7, 8 января в 16-05, 

18-55, 21-20; 6 января в 16-05, 19-00, 21-20; 9, 10 
января в 15-30, 17-50, 20-45.

центр досуГа
ул. энгельса, д. 2а,
тел. для справок: 8 (484) 397-53-11 с 12-00             
(кроме пн. и вт.);www.kino-obninsk.com

кукольный спектакль «медвеЖьЯ историЯ», 
0+

7 января в 12-00.
кукольный спектакль «реПка», 0+
14 января в 12-00.

комедия «вреднаЯ Привычка» 2D (россия), 12+
28, 29, 30 декабря в 20-00; 31 декабря в 15-00.
м/ф «веЛикоЛеПнаЯ ПЯтёрка» 2D (россия), 6+
28, 30 декабря в 14-25, 18-10; 29 декабря в 14-25, 

16-15; 31 декабря в 11-00; 1 января в 14-30; 2, 3, 4, 
5, 6 января в 12-00.

м/ф «три боГатырЯ и ПуП земЛи» 2D (рос-
сия), 6+

28, 30 декабря в 16-15; 29 декабря в 18-05; 31 де-
кабря в 13-00; 2, 4, 6 января в 16-25; 3, 5, 7 января 
в 13-50; 8 января в 15-25.

фэнтези «бременские музыканты» 2D (рос-
сия), 6+

1 января в 16-20; 3 января в 15-45; 4, 6 января в 
18-20; 8 января в 17-20.

фэнтези «бременские музыканты» 2D + 
караоке (россия), 6+

2 января в 18-20; 5, 7 января в 15-45.
комедия «хоЛоП 2» 2D (россия), 12+
1 января в 19-00; 2, 4, 6 января в 13-50, 20-50; 3, 

5 января в 18-15, 20-50; 7 января в 18-20, 20-50; 8 
января в 12-45, 19-50.
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ОБъявЛенИя

Продам

новый чехол-книжка с 3D изобра-
жением на телефон Samsung Galaxy 
J2, 400 руб., т. 8-903-810-18-14.

новый чехол-книжка с визитницей 
на телефон Cubot Manito, 700 руб., 
т. 8-903-810-18-14.

мужской плащ, 54 р-р, в отл. состо-
янии, 1200 руб., т. 8-903-810-18-14.

усилитель сигнала Wi-Fi TP-LINK TL-
WA850RE, нов., 500 руб., т. 8-900-577-02-40.

требуЮтсЯ 

техник, уборщица, т. 484-394-51-
82 (понедельник, вторник, среда с 
9 до 12). 

сиделка с проживанием (добро-
порядочная, ответственная пен-
сионерка) для пожилой женщины. 
З/п 25000 руб., т. 8-910-918-45-17, 
8-920-871-97-99 

сотрудник вахты в дом на ул. Га-
гарина, 4, т. 8-910-918-45-17.

уборщица требуется Мп «дом учё-
ных», т. 397-04-41, 8-910-915-56-06.

ГазеЛь, тент, 12-16 м3, грузчики, т. 
399-07-91, 8-901-995-57-91.

куПЛЮ

выкуп любых автомобилей, можно 
битых, неисправных или на з/ч, т. 
8-965-310-00-99.

усЛуГи

экспертиза при дТп и другое, т. 8-910-
601-00-54.

ремонт холодильников, стир. 
машин на дому с гарантией, 
т. 399-09-09, 8-910-592-36-51. 

ремонт Тв на дому, спутниковое те-
левидение, т. 8-960-523-31-47.

ремонт холодильников и стир. машин 
на дому, т. 8-910-867-34-42, 396-59-14.

срочный ремонт холодильников!                   
Т. 393-56-22; 8-910-705-67-69.

услуги парикмахера на дому, т. 8-953-
461-99-18 (елена).

НЕДВИЖИМОСТЬ

Продам

комната после ремонта, в общежитии 23 
кв. м, ул. Курчатова, 30, 3/5 эт., туалет, душ, 
окна пвХ, 2,55 млн руб., т. 8-910-590-17-82.
зем. участок, СнТ «Медик-1», 5 км от Об-
нинска, т. 8-910-911-88-43.
2-комн. кв., г. Жуков (ул. Калужская, 14), 
1/2 эт., 41,2 кв. м., косметический ремонт, 
3,15 млн руб., т. 8-910-590-17-82.
зем. участок, 15 сот. (д. Кочетовка), на 
участке фундамент 9х12 м, столб по гра-
нице, 1,55 млн руб., т. 8-910-590-17-82.
зем. участок, 5 сот., СнТ «Монтажник» 
(д. дроздово), фундамент 4,6х9,2 м, 385 
тыс.руб., т. 8-910-590-17-82.
зем. участок, 3,8 Га, близ д. верховское 
(Малоярославецкий р-н), 540 тыс. руб., 
т. 8-953-319-23-20. 
зем. участок, 6,1 га, близ д. Михальчу-
ково, 7 км от Медыни, 2 км от трассы 
Москва-рославль, по границе река шаня, 
собств. пруд, земля с/х назначения, 430 
тыс. руб., торг, т. 8-920- 611-62-62. 

усЛуГи
Помощь при оформлении документов на 
дом, квартиру, дачу, гараж, участок. Меже-
вание. приватизация. Ипотека. регистра-
ция. наследство (в т.ч. через суд). дарение. 
Составление договоров купли-продажи, 
дарения, аренды и пр., соглашений, рас-
писок, уведомлений, т. 8-953-319-23-20.

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ,
аВТОМИР

УСЛУГИ

РаЗНОЕ

РаБОТа

ОМВД России по г. Обнинску 
пРиглашает на РабОту:

граждан рф на службу в органы внутрен-
них дел российской федерации не моло-
же 18 лет и не старше 40 лет, имеющих 
образование не ниже среднего (полного) 
общего образования, способные по сво-
им личным и деловым качествам, физи-
ческой подготовке и состоянию здоровья 
выполнять служебные обязанности на 
должности:

• следователей;
• дознавателей;
• кинологов;
• участковых уполномоченных 

полиции;
• сотрудников патрульно-постовой 

службы;
• сотрудников дорожно-

патрульной службы;
• сотрудников уголовного розыска;
• водителя;
• бухгалтера.

по вопросам трудоустройства обращай-
тесь в ОМвд россии по г. Обнинску: 

пр. Ленина, д. 89, кабинет №107 
тел. 39-4-98-27, 39-4-98-18.

собаки и кошки, щенки и котята ждут 
заботливых хозяев в приюте «новый 
ковчег». Животные привиты, стерили-
зованы, здоровы, т. 8-910-519-18-57.

ЖИВОЙ МИР

Ответы на сканворд, опубликованный в № 46 от 21 декабря 2023 года
пО ГОрИЗОнТаЛИ: АгентурА, ИдеАл, рокот, косовИцА, сброс, Штрек, рысь, Фут, ИдАльго, оскомА, ИШИм, лорд, гИг, ПрИхоть, гАвАнА, лАж, грАч, ром, нАчАлА, ШАньгА.
пО верТИКаЛИ: ЮнИор, тузИк, мАрАбу, кИкс, гетры, гроШ, добряк, лось, стрАШИлА, вельможА, осьмИног, ФольгА, торгАШ, дИр, лИхАч, сдАчА, огАрь, АгАмА.

– Пью чай с мелиссой.
– Ой, пей ты что хочешь со своими бабищами!



Когда я ем – я глух и нем. Когда я пью – я гораздо ком-
муникабельней.



«Если освящённый спутник не вышел на орбиту, значит 
он грешен и нечего ему делать на небесах». Из объясни-
тельной записки Роскосмоса.



Лена позвонила Андрею 121 раз, чтобы сказать, что 
звонить больше не будет, ведь у неё тоже есть гордость.



Хороших людей осталось мало, берегите меня...


– Дорогой, я беременна…
– А ты к врачу ходила?
– Да. Не от него…



Это ж надо было додуматься – назвать трудное для про-
изношения слово «сложновыговариваемым».



– Что с проблемой?
– Я её решила.
– И как ты её решила?
– Я решила, что это не проблема.



Никогда не пейте за рулём. Потому что когда в вас врежет-
ся тот, кто пишет смс за рулём – виноватыми окажетесь вы.



Внучка, потерявшая летом на грядках у деда набор ак-
варельных красок, потом всю зиму ела цветную капусту.



Сегодня купил тетрадь в 96 листов… Начал писать письмо 
Деду Морозу…



– Маш, привет, ты откуда? 
– Да с новогоднего корпоратива… 
– 12 февраля!? 
– Ну, давай ты меня ещё задержи…
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 39-6-09-33,  39-6-13-73

"ОткРытая цифРа"
В кабельнОМ
телеВиДении

ООО "Радиотехника-2"
пл. Треугольная, д. 1

www.radiotechnika.net

Реклама

ГОрОСКОп на 2024 ГОд

Ну ОчеНь... 

вкусНые цеНы!

Мебельный салон «Фарт-Мебель»
расПроДаЖа МебелИ!

Все ВыстаВленные образцы МебелИ – В налИчИИ! 
не наДо ЖДать По Полтора Месяца! ДостаВка В День ПокуПкИ!

в Наличии: мебель для ПОдрОсТкОвО-мОлОдёжНых кОмНаТ, крОваТи, 
маТрасы, Шкафы, кОмОды, сТОлы, ПрихОжие, мебель для сПалеН и др. 

Мы не ПереПИсыВаеМ ценнИкИ! у нас реальные скИДкИ!
ВозМоЖна ПроДаЖа Всей МебелИ оПтоМ!
с 10-00 дО 19-00 без Обеда и выхОдНых
г. ОбНиНск, ул. ПОлеНОва, д. 2, 
(вход со стороны коммерческих подъездов)

т. 8•914•253•6900

Овен 

Для Овнов год Драко-
на получится очень на-
сыщенным, говорят ас-
трологи. По их словам, 
самым богатым на яркие 
и крутые события време-
нем года станет весна.

Причём успех ждёт представителей 
знака не только в делах, но и на личном 
фронте. Одинокие Овны, наконец, смогут 
встретить свою вторую половинку, а те, 
кто уже в отношениях, сможет их значи-
тельно укрепить.

Несмотря на бурную весну, астроло-
ги советуют не планировать свадьбу на 
апрель. Есть риск, что такой брак сложится 
неудачно.

Телец
Астрологи обещают 

Тельцам, что в 2024 году, 
наконец, закончатся все 
проблемы, которые дол-
го преследовали пред-
ставителей знака ранее. 
По словам специалистов, 

год Дракона принесёт с собой позитивные 
перемены.

Можно меняться и самим: вам будет 
нетрудно получить новую профессию или 
открыть для себя дополнительные источ-
ники заработка. Соответственно, велик 
шанс, что ваши доходы тоже увеличатся.

Одинокие Тельцы будут иметь все шан-
сы, чтобы встретить свою половинку в 
конце весны.

Близнецы
Близнецов в 2024-м 

ждёт счастье в личной 
жизни. По словам астро-
логов, одинокие пред-
ставители знака смогут 
встретить свою половин-
ку, а те, кто уже это сде-

лал, выведут свои отношения на новый 
уровень.

Даже если случится расставание – это 
к лучшему.

В финансовом вопросе всё тоже должно 
быть неплохо. Но при этом нужно следить 
за своим здоровьем.

Рак
Никаких серьёзных ка-

таклизмов и потрясений 
у Раков, по словам астро-
логов, в следующем году 
не предвидится. Всё бу-
дет в ваших руках: важно 
не сдать назад, когда пе-

ред вами откроются новые возможности.
В первой половине года астрологи 

советуют аккуратно обращаться с день-
гами: стараться копить и не совершать 
необдуманных трат. А ближе ко второй 
половине года появится шанс обрести 
новый источник заработка.

Свободных Раков ждёт долгожданная 
встреча в самый разгар лета.

лев
Львы в 2024 году могут 

быть спокойными, уверя-
ют астрологи. Дракон не 
сулит каких-либо неуря-
диц в течение следую-
щих двенадцати месяцев. 
А вот приятные события 

будут. Так, ближе к концу лета представи-
тели знака погрузятся в море романтики.

В течение всего года Львы будут ис-
пытывать энергетический подъём, что 
поможет им преуспеть в делах.

Дева
Девам в год Дракона 

следует проявить осто-
рожность. С одной сторо-
ны, у вас будет достаточ-
но вдохновения, чтобы 
идти вперёд и достигать 
своих целей.

Но при этом очень важно сохранять 
оптимизм даже во время трудностей. Если 
вы сконцентрируетесь лишь на негативе, 

то не сможете найти выход из ситуации.
Возможно, ближе к осени произойдёт 

ситуация, которая потребует серьёзных 
финансовых вложений. Поэтому лучше 
не тратить деньги зря, чтобы у вас была 
«подушка безопасности».

весы
Весов ждёт не самый 

простой год. Возможны 
трудности в отношени-
ях: астрологи говорят, 
что в отдельных случаях 
может даже дойти до раз-
вода. Также возможны и 

проблемы со здоровьем, особенно если вы 
злоупотребляете вредными привычками.

Впрочем, будет и хорошее. Например, 
есть вероятность, что Весы в 2024 году 
смогут значительно улучшить своё фи-
нансовое положение.

скОРпиОн
Скорпионам в год Дра-

кона тоже будет неслад-
ко. Новый покровитель 
принесёт представите-
лям знака весомые фи-
нансовые трудности.

Чтобы их не усугуб-
лять, придётся быть максимально осто-
рожным со всеми денежными операци-
ями. Если вы давно хотели начать своё 
дело, в первую половину года лучше об 
этом забыть.

Зато во втором полугодии дела начнут 
налаживаться. Ближе к концу года можно 
решаться на большие перемены в жиз-
ни  – всё может получиться.

сТРелец
Стрельцам будет не-

просто, но выполнить 
все задачи 2024 года им 
будет вполне под силу.

Вполне возможно, что 
в личной жизни пред-
ставителей знака ждут 

сложности и скандалы. Нужно просто 

взять себя в руки, набраться терпения 
и достойно пережить этот период.

Зато в денежных вопросах уже в нача-
ле года Стрельцам будет сопутствовать 
удача. При этом важно, чтобы в делах вы 
полагались не только на себя, а делили 
обязанности с партнёрами.

Самым тяжёлым периодом будет на-
чало весны.

кОзеРОг
А вот Козерогам пере-

живать не о чем. По сло-
вам астрологов, они точ-
но не понесут больших 
потерь в год Дракона.

Уже в начале года 
представителей знака 

ждёт значительное пополнение кошель-
ка. При этом важно не лениться и продол-
жать своё развитие.

Астрологи также советуют ни в коем 
случае не забывать об отдыхе, чтобы в 
разгар года не подвело здоровье.

вОДОлей
Спокойный и стабиль-

ный год ожидает и Водо-
леев. И на работе, и с 
деньгами всё будет не-
плохо, говорят астроло-
ги. А одинокие предста-
вители знака имеют все 

шансы встретить свою любовь в год Дра-
кона.

РыБы
Рыб в год Зелёного 

Дракона ждёт много но-
вых открытий. Предста-
вители знака имеют все 
шансы круто поменять 
свою жизнь.

Возможно, год пода-
рит вам не только вторую половинку, но 
и долгожданное бракосочетание.

С финансами всё тоже будет хорошо, 
если вы сможете вовремя увидеть новые 
возможности.
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